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DIA DO COLONO E MOTORISTA

Págs. 8 a 10

Nesta quinta-feira (25), foi comemorado o dia 
do colono e do motorista. Tradicionalmente, 
como forma de prestar homenagem, tanto 
aquele que produz o alimento como quem o 
faz chegar até a população ou ainda, que é 
responsável por transportar riquezas que geram 
o desenvolvimento de uma região, o TP traz 
histórias. Na imagem, Miguel Peixoto, do interior 
de Candiota.

Uma homenagem a quem 
produz e transporta

Uma homenagem a quem 
produz e transporta

O amor dos avós
Pág. 16Pág. 16

Nesta sexta-feira (26) 
é dia dos avós. Veja 
matéria especial.
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O fi m de semana, assim como o pró-O fi m de semana, assim como o pró-
ximo, será de decisões em relação às ximo, será de decisões em relação às 
eleições. Várias convenções partidárias eleições. Várias convenções partidárias 
estarão ocorrendo em toda a região e estarão ocorrendo em toda a região e 
obviamente decidindo ofi cialmente quem obviamente decidindo ofi cialmente quem 
será candidato ou candidata para as será candidato ou candidata para as 
prefeituras e câmaras.prefeituras e câmaras.

FIM DE SEMANA DE DECISÕESFIM DE SEMANA DE DECISÕES

Depois de algum Depois de algum 
tempo sofrendo com tempo sofrendo com 
um problema renal um problema renal 

(passagem de cálculo), (passagem de cálculo), 
o presidente da Câmara o presidente da Câmara 
de Candiota, Gildo Feijó de Candiota, Gildo Feijó 
(MDB), passou por um (MDB), passou por um 
procedimento em Bagé procedimento em Bagé 
na última semana. Foi na última semana. Foi 
tudo bem e ele já está tudo bem e ele já está 
em casa. Em função em casa. Em função 

disso, a última sessão disso, a última sessão 
ordinária foi presidida ordinária foi presidida 
pelo vice-presidente, pelo vice-presidente, 
vereador Danilo Gon-vereador Danilo Gon-

çalves (PT).çalves (PT).

GILDO EM GILDO EM 
CANDIOTACANDIOTA

Na última edição, aqui na coluna, escre-Na última edição, aqui na coluna, escre-
vemos que as mulheres terão mais repre-vemos que as mulheres terão mais repre-

sentação este ano nas cabeças de chapas sentação este ano nas cabeças de chapas 
majoritárias do que em 2020, quando majoritárias do que em 2020, quando 

somente Elenara Ianzer, do PDT de Bagé, somente Elenara Ianzer, do PDT de Bagé, 
foi candidata. Citamos a possibilidade das foi candidata. Citamos a possibilidade das 

vereadoras Viviane Albuquerque, a Veca (PP) vereadoras Viviane Albuquerque, a Veca (PP) 
ser candidata a prefeita de Pedras Altas e Tanira ser candidata a prefeita de Pedras Altas e Tanira 

Ramos (PL) em Hulha Negra. Mas ainda tem a Ramos (PL) em Hulha Negra. Mas ainda tem a 
jornalista Roberta Mércio (PL), em Bagé. Vai se jornalista Roberta Mércio (PL), em Bagé. Vai se 

triplicar em relação a 2020. triplicar em relação a 2020. 

MULHERES NAS ELEIÇÕESMULHERES NAS ELEIÇÕES

No início desta semana, em reunião entre o No início desta semana, em reunião entre o 
pré-candidato do PT à Prefeitura de Bagé, Luiz pré-candidato do PT à Prefeitura de Bagé, Luiz 

Fernando Mainardi, com os presidentes do Fernando Mainardi, com os presidentes do 
Podemos, PSB, MDB, Avante, PC do B, PV e Podemos, PSB, MDB, Avante, PC do B, PV e 

PT, foi indicado pelo Podemos o nome de Beto PT, foi indicado pelo Podemos o nome de Beto 
Alagia para compor a chapa como vice de Mai-Alagia para compor a chapa como vice de Mai-

nardi na eleição de 2024. O nome do empresário nardi na eleição de 2024. O nome do empresário 
foi acatado por unanimidade pelos presidentes foi acatado por unanimidade pelos presidentes 
dos partidos. Agora, os nomes de Luiz Fernan-dos partidos. Agora, os nomes de Luiz Fernan-

do Mainardi e Beto Alagia (foto) precisam ser do Mainardi e Beto Alagia (foto) precisam ser 
homologados nas convenções dos respectivos homologados nas convenções dos respectivos 

partidos para ofi cializar a candidatura de ambos. partidos para ofi cializar a candidatura de ambos. 
A convenção do Podemos ocorre neste sábado A convenção do Podemos ocorre neste sábado 

(27), enquanto a do PT está prevista para o (27), enquanto a do PT está prevista para o 
início de agosto. Esta semana também, Mainardi início de agosto. Esta semana também, Mainardi 
recebeu o apoio do PSOL à sua pré-candidatura.recebeu o apoio do PSOL à sua pré-candidatura.

VICE DE MAINARDI EM BAGÉVICE DE MAINARDI EM BAGÉ

Foi mantida pelo Tribunal Superior Eleitoral Foi mantida pelo Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), por meio de decisão monocrática (um (TSE), por meio de decisão monocrática (um 
magistrado) proferida pelo relator do caso, mi-magistrado) proferida pelo relator do caso, mi-
nistro Floriano de Azevedo Marques, a decisão nistro Floriano de Azevedo Marques, a decisão 
do Tribunal Regional Eleitoral do Rio Grande do do Tribunal Regional Eleitoral do Rio Grande do 
Sul (TRE-RS) que, em novembro de 2023, havia Sul (TRE-RS) que, em novembro de 2023, havia 
absolvido o prefeito de Bagé, Divaldo Lara, absolvido o prefeito de Bagé, Divaldo Lara, 
o vice-prefeito, Mario Mena, e o empresário o vice-prefeito, Mario Mena, e o empresário 
Luciano Hang, da acusação de abuso de poder Luciano Hang, da acusação de abuso de poder 
econômico e político, apresentada perante a econômico e político, apresentada perante a 
Justiça Eleitoral pela coligação adversária do Justiça Eleitoral pela coligação adversária do 
prefeito nas eleições de 2020. O fato, alegado prefeito nas eleições de 2020. O fato, alegado 
como ilícito, deu conta de uma transmissão como ilícito, deu conta de uma transmissão 
ao vivo promovida por Hang em novembro de ao vivo promovida por Hang em novembro de 
2020, poucos dias antes do pleito, ocasião na 2020, poucos dias antes do pleito, ocasião na 
qual se falou acerca da construção de uma loja qual se falou acerca da construção de uma loja 
da Havan no município. Hang teria condicionado da Havan no município. Hang teria condicionado 
a construção da loja à vitória de Divaldo. Ainda a construção da loja à vitória de Divaldo. Ainda 
cabe recurso da decisão. Contatado pelo jornal cabe recurso da decisão. Contatado pelo jornal 
Tribuna do PampaTribuna do Pampa, o advogado de defesa de , o advogado de defesa de 
Divaldo Lara, Guilherme Barcelos, confi rmou Divaldo Lara, Guilherme Barcelos, confi rmou 
o teor da decisão, que foi recebida por ele na o teor da decisão, que foi recebida por ele na 
manhã desta quinta-feira. Indagado acerca do manhã desta quinta-feira. Indagado acerca do 
caso, Barcelos reafi rmou o que já havia dito, no caso, Barcelos reafi rmou o que já havia dito, no 
sentido da inexistência de qualquer ilícito.sentido da inexistência de qualquer ilícito.

ABSOLVIÇÃO DE ABSOLVIÇÃO DE 
DIVALDO E HANG MANTIDADIVALDO E HANG MANTIDA

A 13ª Coordenadoria Regional de Educação A 13ª Coordenadoria Regional de Educação 
(CRE) promoveu na última quarta-feira (24), a (CRE) promoveu na última quarta-feira (24), a 
2ª Mostra Culinária “É Muito Bom Tchê”, com o 2ª Mostra Culinária “É Muito Bom Tchê”, com o 
intuito de valorizar os profi ssionais da merenda intuito de valorizar os profi ssionais da merenda 
escolar. O evento contou com a participação de escolar. O evento contou com a participação de 
mais de 200 merendeiras, que apresentaram mais de 200 merendeiras, que apresentaram 
diversas especiarias produzidas na alimenta-diversas especiarias produzidas na alimenta-
ção escolar. As categorias foram divididas em ção escolar. As categorias foram divididas em 
panifi cação, com 16 instituições inscritas, sete panifi cação, com 16 instituições inscritas, sete 
escolas em Doces e 26 em Salgados. O primei-escolas em Doces e 26 em Salgados. O primei-
ro lugar na categoria Salgados foi conquistado ro lugar na categoria Salgados foi conquistado 
pela Escola Estadual de Ensino Médio Oito de pela Escola Estadual de Ensino Médio Oito de 
Agosto, de Candiota, com a receita Ravioli à Agosto, de Candiota, com a receita Ravioli à 

CANDIOTA GANHA MOSTRA CULINÁRIA CANDIOTA GANHA MOSTRA CULINÁRIA 
ESCOLAR COM RAVIOLI À CAMPONESAESCOLAR COM RAVIOLI À CAMPONESA

O presidente do PDT, vereador e pré-candidato O presidente do PDT, vereador e pré-candidato 
a prefeito Guilherme Barão, ao ser indagado a prefeito Guilherme Barão, ao ser indagado 

pelo jornal se estava tudo certo para a conven-pelo jornal se estava tudo certo para a conven-
ção confi rmar os nomes dele e de Ênio Tavares ção confi rmar os nomes dele e de Ênio Tavares 
como vice, ele disse que a princípio sim, mas como vice, ele disse que a princípio sim, mas 

que havia muita pressão e que muita água tinha que havia muita pressão e que muita água tinha 
para rolar até sábado (27) - dia da convenção. para rolar até sábado (27) - dia da convenção. 

FIM DE SEMANA DE DECISÕES 3FIM DE SEMANA DE DECISÕES 3

Divulgação TP

Anderson Coka/Especial TP

Muita coisa já está defi nida, porém ainda se Muita coisa já está defi nida, porém ainda se 
pode ter surpresas com nomes e alianças. Em pode ter surpresas com nomes e alianças. Em 
política, as vezes, muitas coisas acontecem e se política, as vezes, muitas coisas acontecem e se 
modifi cam de última hora. modifi cam de última hora. 

FIM DE SEMANA DE DECISÕES 2FIM DE SEMANA DE DECISÕES 2

Apesar de o número ser animador, ainda é Apesar de o número ser animador, ainda é 
baixo, se olharmos quantas candidaturas majo-baixo, se olharmos quantas candidaturas majo-

ritárias teremos em toda a região. Além disso, ritárias teremos em toda a região. Além disso, 
em análise da coluna, a grande maioria dos em análise da coluna, a grande maioria dos 

partidos em todos os municípios, a pau e corda, partidos em todos os municípios, a pau e corda, 
consegue colocar 30% de mulheres em duas consegue colocar 30% de mulheres em duas 

chapas para vereança. São raros os casos, chapas para vereança. São raros os casos, 
como o PT de Hulha Negra, que tem paridade como o PT de Hulha Negra, que tem paridade 

entre homens e mulheres.entre homens e mulheres.

MULHERES NAS ELEIÇÕES 2MULHERES NAS ELEIÇÕES 2

O PT de Pinheiro Machado, segundo o jornal O PT de Pinheiro Machado, segundo o jornal 
apurou, está inclinado em apoiar a chapa dos apurou, está inclinado em apoiar a chapa dos 

pré-candidatos a prefeito e vice Danubio Peres pré-candidatos a prefeito e vice Danubio Peres 
(PDT) e Giovane Teixeira (PSDB). O partido, (PDT) e Giovane Teixeira (PSDB). O partido, 

que já governou a cidade de 2009 a 2011 deve-que já governou a cidade de 2009 a 2011 deve-
rá ter uma nominata à vereança, sendo que atu-rá ter uma nominata à vereança, sendo que atu-

almente o PT não tem assento no Legislativo.almente o PT não tem assento no Legislativo.

PT DE PINHEIROPT DE PINHEIRO

A vereadora Luana A vereadora Luana 
Vais (PT), em audi-Vais (PT), em audi-
ência esta semana ência esta semana 
com o secretário de com o secretário de 
Cultura, Esporte e Cultura, Esporte e 
Juventude, Juliano Juventude, Juliano 

Corrêa, pediu Corrêa, pediu 
isenção da taxa de isenção da taxa de 

reserva de horário no reserva de horário no 
ginásio municipal Lu-ginásio municipal Lu-
cas Porciúncula, na cas Porciúncula, na 
sede do município, sede do município, 

para equipes femini-para equipes femini-
nas de futsal.nas de futsal.

FUTEBOL FUTEBOL 
FEMININO EM FEMININO EM 

CANDIOTACANDIOTA

O presidente do PL de Candiota, Flávio San-O presidente do PL de Candiota, Flávio San-
ches, confi rmou aoches, confi rmou ao TP TP que o partido deverá  que o partido deverá 

aprovar na convenção marcada para a próxima aprovar na convenção marcada para a próxima 
segunda (29), o apoio à reeleição do prefeito segunda (29), o apoio à reeleição do prefeito 

Folador. O partido chegou a ter pré-candidatura Folador. O partido chegou a ter pré-candidatura 
lançada, com o próprio Flávio encabeçando, lançada, com o próprio Flávio encabeçando, 

mas depois reavaliou.mas depois reavaliou.

PL DE CANDIOTAPL DE CANDIOTA

Camponesa. Na categoria Doces, a Escola Es-Camponesa. Na categoria Doces, a Escola Es-
tadual de Ensino Fundamental Maria Josefi na tadual de Ensino Fundamental Maria Josefi na 
Saldanha, de Caçapava do Sul, levou o prêmio Saldanha, de Caçapava do Sul, levou o prêmio 
com a Torta de Bolacha com brigadeiro de com a Torta de Bolacha com brigadeiro de 
casca de banana. Já em Panifi cação, a Escola casca de banana. Já em Panifi cação, a Escola 
Técnica Rubens da Rosa Guedes (ETERRG), Técnica Rubens da Rosa Guedes (ETERRG), 
também de Caçapava do Sul, venceu com o também de Caçapava do Sul, venceu com o 
bolo de abóbora com coco. Todas as iguarias bolo de abóbora com coco. Todas as iguarias 
que fi zeram parte dessa mostra vão para a que fi zeram parte dessa mostra vão para a 
segunda edição do e-book de receitas das segunda edição do e-book de receitas das 
escolas estaduais, que será disponibilizado nas escolas estaduais, que será disponibilizado nas 
redes sociais da @13cre-bage e pela editora redes sociais da @13cre-bage e pela editora 
da Urcamp.da Urcamp.

Mariana Muza/Especial TP
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A cidade de Bagé, 
60 anos atrás, era uma 
das maiores cidades do 
Estado, em população, 
PIB e território, com sua 
economia baseada na 
pecuária e suas grandes 
fazendas.

Alguns anos antes, 
quando Getúlio Vargas 
esteve na cidade, em 
seu brilhante discurso no 
Coreto Municipal, falou 
duas de suas caracte-
rísticas, “terra de homens valentes e de mulheres 
bonitas”. Há quem diga que disse isto em muitas 
cidades pelas quais passou, mas muitos bageen-
ses pensam, até hoje, “uma frase exclusiva”.

Esta fama de ser cidade de mulheres boni-
tas, como de fato é, chegou a Agulhas Negras, na 
Academia Militar, e se dizia em Bagé, talvez para 
valorizar o passe, que era a cidade preferida pelos 
jovens tenentes, ávidos pela filha de um fazendeiro, 
para perfeição dos méritos, flor de formosura.

Esse negócio de casar bem sempre foi uma 
aspiração de homens e mulheres, pais e mães nem 
se fala. Entenda-se, casar bem financeiramente. 
Nada como juntar o útil ao agradável e se a vida a 
dois é complicada quando estável nas coisas da 
economia, imagine sem. Se bem que, para quase 
todos, isto é uma coisa bem fácil de imaginar.

Com o aumento da expectativa de vida 
ocorrida nas últimas décadas, caçar uma herança 
tem feito muita gente boa ficar cansado de esperar 
sentado. Como as mulheres ficaram independen-
tes e muitas bem remuneradas, melhor é investir 
no presente, coisa que as mulheres, ressalvadas 
as exceções, sempre souberam.

As filhas dos fazendeiros eram muito apre-
ciadas, como até hoje, e isto me fez lembrar uma 
interessante história que ouvi quando criança. Ro-
drigo (apenas para lembrar de “Um Certo Capitão 
Rodrigo”, personagem de Érico Veríssimo), que 
nem era militar, apaixonou-se por uma “formosís-
sima” filha de um representante, dos mais ilustres, 
da aristocracia local. O pai da jovem era tão rico 
que a moça era mais admirada que a Juliana Paes.

Dizem que o cara era bonito. Muito mais que 
bonito, segundo as mulheres que conheceram. 
Foi apresentado aos sogros na fazenda e minutos 
depois estava a mercê para os tradicionais ques-
tionamentos. Naqueles tempos os pais pensavam, 
“tá querendo pegar minha guriazinha”.

Dizia o pai da moça:
- Minha filha é minha mais preciosa jóia, a 

única que tenho, mas tenho também cento e vinte 
quadras de campo, mais de dez mil cabeças de 
boi no pasto, umas vinte mil ovelhas, cavalos algu-
mas centenas, carros os três que conheces, mas 
também dez caminhões, umas quinze máquinas 
com seus equipamentos, casas aqui, na cidade 
e na capital um apartamento no centro, vinte e 
poucos peões que mantenho com suas famílias 
e que vivem como se fossem de casa, sou sócio 
do frigorífico, o dono da maior parte, e tenho uns 
negócios mais no exterior, mas destes nem vou 
comentar. Podes me dizer o que tens para oferecer 
a minha filha?

O pretendente refletiu poucos segundos, 
levantou-se e, com muito garbo, fez com o braço 
direito um gesto, como se apresentasse sua figura, 
enquanto dizia convicto: Esta pinta!*

* Uma versão local para uma história que já 
deve ter sido contada.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

O malandroO malandro

Campani (D) elogiou e valorizou 
bastante a atitude de Igor

"

"

Esse negócio de casar bem 
sempre foi uma aspiração de 

homens e mulheres, pais e mães 
nem se fala. Entenda-se, casar bem 

financeiramente.

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos (1993-1996, 2001-2008) 
e auditor aposentado do Ministério do Trabalho

O atual vice-prefeito desistiu esta semana de concorrer à Prefeitura e abriu caminho para 
o PSB apoiar a pré-candidatura do ex-prefeito Fernando Campani (PT)

Em reunião do Partido 
Socialista Brasileiro 
(PSB) de Hulha Negra 

no início desta semana, o 
atual vice-prefeito da ci-
dade, Marco Igor Ballejo 
Canto, anunciou sua desis-
tência da pré-candidatura 
a prefeito. A decisão abriu 
caminho para o partido 
apoiar o Partido dos Traba-
lhadores (PT).

Em conversa com 
o jornal, Igor disse que o 
desgaste que sofreu por ter 
feito parte da atual admi-
nistração lhe rendeu uma 
inviabilidade. Ele assinalou, 
que mesmo tendo rompido 
há dois anos, não foi sufi-
ciente para tirar a imagem 
de ter feito parte de um 
governo, que segundo ele, 
ficou devendo demais. “Se 
fosse candidato, tenho cer-
teza que não faria feio, pois 
entro em qualquer casa de 
Hulha Negra. Por mais que 
muita gente queira me ver 
candidato, entendemos que 
o melhor é apoiarmos o PT 
neste momento e não divi-
dirmos a esquerda”, disse. 

Igor, que não pode 
ser candidato a vice, pois 
foi reeleito para o cargo, 
só poderia ser candidato 
a prefeito ou a vereador 
nestas eleições. Ele disse 

Campani avalia que decisão 
de Igor em Hulha Negra 
foi de grandeza política

ELEIÇÕES 2024

Divulgação TPque não será candidato à 
vereança porque sua irmã 
Mônica já colocou o nome 
como pré-candidata a verea-
dora e ele deve apoiá-la. Ele 
deve assumir um papel de 
coordenação na futura cam-
panha da aliança PT-PSB.

O TP ouviu Fernan-
do Campani sobre a decisão 
de Igor e do PSB, quando 
ele classificou como um 
ato de grandeza. “A deci-
são revela uma profunda 
disposição em fortalecer 
um bloco de partidos que 
a cidade tanto precisa. Igor 
também demonstra uma 
grandeza como pessoa e 
como dirigente político. O 
PT e o PSB de Hulha Negra 
estarão articulados, com 
todos os seus dirigentes, 
para acessar as portas do 
governo federal e buscar 
os investimentos em obras 
estruturantes possíveis de 
serem acessadas com os 
nossos aliados, o presidente 
Lula (PT) e vice Alckmin 
(PSB). O bloco PT-PSB de 
Hulha contará com a força 
de todos os seus dirigentes 
para manter uma unidade 
civilizada e republicana”, 
assinalou.

Campani ainda des-
tacou que num eventual 
governo desses partidos 

na cidade, Igor Canto terá 
espaço de liderança. “Na 
mesma diretriz civilizada, 
o PSB será respeitado como 
um partido tão grande quan-
to o PT, e eu serei o con-
dutor incondicional dessa 
orientação política essencial 
para o futuro do nosso bloco 
político”, disse. 

VICE DO PSB

Segundo já acordado 
com o PT, o PSB vai indicar 
o nome para ser vice de 
Campani. Há dois nomes 
cotados, o do atual presi-
dente da sigla e ex-vereador 
André Araujo, o Bexiga, 
e do pequeno agricultor e 

ex-vereador Celso Girotto. 
Conforme Igor, a decisão de 
qual nome irá compor com 
Campani, deve acontecer na 
convenção socialista mar-
cada para o dia 4 de agosto 
próximo.

OUTRAS 
PRÉ-CANDIDATURAS

Além de Campani, 
outras duas pré-candidatu-
ras à Prefeitura se mantêm 
no páreo na Terra da Festa 
do Colono. A vereadora 
Tanira Ramos pelo PL (que 
tem convenção neste sába-
do, 27) e o médico veteri-
nário e funcionário público 
Roberto Dalpiva, pelo PDT.

Convenções municipais já começaram 
a ser realizadas na região

Desde o dia 20 de 
agosto está aberto o pe-
ríodo de realização das 
convenções partidárias, se 
estendendo até o próximo 
dia 5 de agosto deste ano. 
O prazo foi estabelecido 
no Calendário Eleitoral das 
Eleições 2024 (Resolução 
TSE nº 23.738/2024). Os 
eventos reúnem as filiadas 
e os filiados a uma legenda 
para debater assuntos de 
interesse e escolha de can-
didatas e candidatos a elei-
ção e a aprovação de uma 
eventual coligação (união 
de dois ou mais partidos, a 
fim de disputarem eleições 
majoritárias).

Em Pedras Altas, o 
Partido dos Trabalhadores 
(PT), realizou a convenção 
na última quarta-feira (24), 

oportunidade em que o par-
tido oficializou, em chapa 
pura, o nome do atual pre-
feito Volnei Oliveira como 
candidato a prefeito, indo a 
reeleição, e o de Amarildo 
Borges como vice. Na oca-
sião, também foi definida a 
nominata de candidatos à 
vereança pelo partido.

Em Candiota, o fi-
nal de semana é decisivo, 
porque entre sábado e do-
mingo (27 e 28) se saberá 
quem serão os candidatos a 
prefeito e vice, já que todos 
os partidos que dizem pos-
tular esses cargos estarão 
fazendo suas convenções. 
O MDB deve confirmar no 
sábado (27) o atual prefeito 
Luiz Carlos Folador para a 
reeleição com o PSDB na 
vice, com Marcelo Gregó-

rio, que ainda recebem o 
apoio do PP e também do 
PL. Também no sábado, 
o PDT estará definindo a 
candidatura própria, que 
tem o vereador Guilherme 
Barão para prefeito e o 
pequeno agricultor Ênio 
Tavares como vice. Já no 
domingo (28), PT, PSB e 
PSOL devem confirmar 
o ex-prefeito Adriano do 
Santos (PT) na cabeça de 
chapa, sendo que o PSB 
indicou o nome do ex-ve-
reador e sindicalista Darlan 
Oliveira para ser vice.

O primeiro partido 
a realizar a convenção em 
Hulha Negra será o Partido 
Liberal (PL), neste sábado 
(27), na Câmara. O partido 
deve confirmar o nome da 
vereadora Tanira Ramos 

como candidata a prefeita 
e o da médica e ex-vice-
-prefeita Ester Koester a 
vice-prefeita em chapa 
pura.

Na Terra da Ovelha,  
Pinheiro Machado, o Par-
tido Progressita (PP), do 
atual prefeito Ronaldo Ma-
druga, anunciou a conven-
ção para este sábado (27), 
no Legislativo. O partido 
deverá confirmar o nome 
de Ronaldo a reeleição e 
o de Laura Ratto como 
vice pelo MDB, conforme 
anunciado anteriormente. 
O MDB fará convenção na 
quarta-feira (31), também 
na Câmara.

A maioria das outras 
convenções acontecem no 
próximo fim de semana na 
região.
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

TRUMP, DONALD
Pois as eleições 

norte-americanas, tu sa-
bes bem, dominaram o 
noticiário nestes dias, 
infelizmente pelo que há 
de pior na política, seja 
onde e quando for. Há 
um ditado que diz que 
quem semeia fogo colhe 
tempestades. Foi exa-
tamente isto que ocorreu. 
Este Trump, um bandido 
que quer parecer ‘mocinho’, colheu o que semeou: 
Violência.

Um menino de 20 anos deu-lhe um ‘brinco’ 
novo que vai centralizar a eleição e as consequên-
cias poderão respingar no mundo todo.

Não se justifica a violência na política, seja 
com armas de fogo ou qualquer outro artefato que 
vá intimidar a população. A única arma legítima em 
processos eleitorais é a RETÓRICA. O debate de 
ideias, proposições, críticas ao comportamento e 
postura ante o mundo e os fatos são as balas e as 
armas dos postulantes.

Sempre há um porém. A vida toda este Trump 
prega a violência para garantir a supremacia ameri-
cana no mundo. O ódio aos imigrantes pobres que 
buscam trabalho digno no País mais rico do mundo 
não tem justificativas, nem compreensão. Este é o 
propósito e o centro da eleição. Não aos pobres! 
Fechar as fronteiras para que ninguém viva e veja 
o ‘paraíso’ construído ao norte das Américas.

MADURO
O que é maduro é bom? Calma, nem tudo 

que é maduro é bom e faz bem à sociedade. Quan-
do algo é maduro demais quase sempre é podre. É 
o caso do Maduro venezuelano. Ele é tão maduro, 
que apodreceu.

Em poucos anos este motorista de ônibus 
transformou a Venezuela em seu quintal. O povo 
venezuelano já não suporta mais esta tirania. Só 
lhe restou a diáspora, a fuga e o desespero.

Pior que a ditadura é a liberdade ‘concedi-
da’. Quem discorda é inimigo da pátria, do povo 
e tem que suportar prisões políticas e confisco de 
propriedades, totalmente injustas.

A Venezuela é um País riquíssimo. Para 
os amigos do REI. Para o povo restou a miséria, 
o massacre físico e moral e a fuga. Na nossa 
AMÉRICA latina e pobre, o povo perseguido da 
Venezuela procura asilo, acolhimento para viver 
sua dignidade longe de seu PAÍS, de suas famílias 
e de sua história.

Nenhuma ditadura é boa. Todas são intole-
ráveis e devem ser combatidas com toda energia.

O nosso Brasil (governantes) tenta apoiar 
esta ditadura, por ser de ‘esquerda’. Nosso Lula 
gagueja quando o assunto vem à tona. Não existe 
ditadura boa. A liberdade é o bem universal mais 
precioso e todos, todos nós temos que amá-la e 
defendê-la com toda energia dos nossos corações 
e consciências. Viva a liberdade! Sem adjetivos e 
sem tutores.

BUCÉFALOS...
...não podem governar nossas vidas. Nascemos 
livres e queremos morrer livres, seja na cidade, 
no país ou no mundo. A liberdade é o nosso maior 
BEM.

Aluísio Feijó é vereador mirim, e Henrique Antunes tem grande apreço pelo assunto

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

Crianças acompanham 
a sessão da Câmara e 

chamam a atenção pelo 
interesse na política

FUTURO DE CANDIOTA

As sessões da Câma-
ra de Vereadores 
e Vereadoras de 

Candiota têm chamado 
a atenção por, além de 
atrair a população can-
diotense em geral, tam-
bém despertar a curio-
sidade das crianças da 
cidade. O encontro que 
ocorre toda a segunda-
-feira a partir das 17h, 
está contando com a pre-
sença de pequenos jovens 
que estão interessados na 
política do município. 

VEREADOR MIRIM 

Com o projeto ela-
borado pela vereadora 
Luana Vais (PT), e deno-
minado como “Vereador 
mirim”, as crianças e 
adolescentes de Candiota  
já começaram a ter inte-
resse pelo assunto que 
é tão importante para o 
crescimento e andamento 
das cidades em geral. 

S e n d o  u m  d o s 

candidatos eleitos e re-
presentando a Escola 
Municipal Neli Betemps, 
do bairro João Emílio, o 
jovem Aluísio Feijó, 11 
anos, realmente encarou 
o cargo de vereador e des-
de então comparece fre-
quentemente nas sessões, 
mesmo não sendo algo 
determinado pelo projeto 
de Luana. Segundo ele, 
após ter sido eleito para 
representar a escola como 
o candidato mais votado, 
as idas até o Legislativo e 
em consequência o gosto 
pela política, começaram 
a surgir. “Eu me interes-
sei a concorrer, porque eu 
achei legal. Era algo dife-
rente, e eu via um monte 
de coisas na televisão e 
comecei a ir gostando. 
Fui aprendendo com meu 
pai um pouco também e 
gostando”, contou. 

Ainda sobre o as-
sunto, Aluísio disse que 
também já teve a opor-
tunidade de apresentar 

os seus projetos aos ve-
readores e vereadoras. 
“Eu fiz sete projetos, e 
o escolhido foi a colo-
cação de cobertura na 
quadra da nossa escola. 
Todos os meus projetos 
foram pensados mais na 
comunidade, para que 
melhorassem as coisas”, 
explicou. 

INTERESSE 
NA POLÍTICA

Mesmo não sen-
do um vereador mirim 
como Aluísio, o pequeno 
Henrique Sotilli Antunes, 
11 anos, também pegou 
gosto pelo assunto. Em 
conversa com a reporta-
gem do jornal, ele que 
acompanhou a sessão 
do último dia 22, e foi 
convidado a assumir um 
lugar na bancada, dis-
se que o seu interesse 
começou quando a avó 
Sandra Müller, concorreu 
à vereança no município 

em 2020. 
Já nas eleições fe-

derais ele gostou e quis 
saber mais sobre a área, 
passando a estudar sobre 
o funcionamento da polí-
tica. “No evento Melhores 
do Ano realizado pelo Tri-
buna do Pampa, conheci 
o atual vereador Fabrício 
Moraes. Sabendo do meu 
gosto, convidou-me para 
uma visita à Secretaria 
de Saúde, e desde então 
sigo estudando e queren-
do sempre entender mais 
sobre política”, informou 
o jovem. 

Ainda em sua fala, 
Henrique destacou a im-
portância de todos terem o 
mínimo de conhecimento 
possível sobre o assunto. 
“Sei que é um pouco difícil 
uma criança se interessar 
por política, mas sei o quão 
importante é todas as pes-
soas, independentemente 
da idade, terem um mínimo 
de conhecimento sobre o 
assunto”, concluiu. 

Aluísio (D) acompanha com frequência 
as sessões da Câmara 

Henrique (E) disse estar gostando 
cada vez mais do assunto 
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Elas representam 52% dos aptos a votar em 2024 na 7ª, 142ª e 35ª zonas eleitorais. 
São maioria no Brasil e no RS também

*Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Começou no último 
sábado, 20 de julho, o 
prazo para a realização 
das convenções parti-
dárias, que deverão ser 
realizadas, impreterivel-
mente, até o dia 05 de 
agosto. Lembrando, no 
mais, que o deferimento 
do registro de candidatu-
raestá condicionado, ne-
cessariamente, à escolha 
prévia do candidato em 
convenção. Já os regis-
tros de candidatura, como sabemos, deverão ser 
apresentados até o dia 15 de agosto. 

Falemos hoje, então, acerca das principais 
datas do calendário eleitoral a partir daí. Para uma 
leitura completa, vejam, por oportuno, a Resolução 
nº 23.738/2024, que estabelece os prazos do pleito 
deste ano. 

As eleições municipais deste ano, excluídos 
o Distrito Federal e o arquipélago de Fernando de 
Noronha, serão realizadas, em primeiro turno, no 
dia 06 de outubro. Caso haja segundo turno, ele 
será realizado no dia 27 de outubro. 

Até 20 de agosto, o TSE deve divulgar os per-
centuais de candidaturas femininas e de pessoas 
negras por partido para a destinação dos recursos 
do Fundo Partidário e do FEFC, calculados sobre 
o total de candidaturas que constam de pedidos 
coletivos (RRC) e individuais (RRCI) no território 
nacional, para a destinação de tais recursos pú-
blicos. 

A partir de 6 de agosto, emissoras de rádio 
e de televisão não podem, em sua programação 
normal e em seu noticiário, ainda que sob a forma 
de entrevista jornalística, dentre outras coisas, dar 
tratamento privilegiado a candidato, partido, fede-
ração ou coligação e divulgar nome de programa 
que se refi ra a candidato escolhido em convenção. 

16 de agosto marca o início da propaganda 
eleitoral, após o término do prazo para o registro de 
candidaturas. Até lá, havendo pedido explícito de 
voto ou similar, a conduta poderá ser considerada 
irregular, consubstanciando propaganda eleitoral 
antecipada. A data também é o último dia para os 
Tribunais Regionais Eleitorais (TREs) listarem as 
emissoras que transmitirão a propaganda eleitoral 
gratuita em municípios onde não haja emissora, se 
for requerido. 

Desde 30 de junho pré-candidatos estão 
proibidos de apresentar ou comentar programas 
de rádio e TV. Desde 06 de julho, prazo limite para 
a desincompatibilização para servidores em geral, 
fi caram vedadas também algumas condutas aos 
agentes públicos/políticos, como comparecimento 
em inauguração de obra pública, nomeações, exo-
nerações e contratações, assim como veiculação 
de publicidade institucional. 

O horário eleitoral gratuito começa no dia 30 
de agosto, indo até o dia 03 de outubro. A prestação 
de contas parcial deverá ser apresentada entre 
09 a 13 de setembro. A partir de 21 de setembro 
candidatos não podem ser presos, salvo em fl a-
grante delito. E os eleitores em geral não poderão 
ser presos a partir de 01 de outubro, salvo a não 
ser em caso de fl agrante, em cumprimento de sen-
tença por crime inafi ançável ou por desrespeito a 
salvo-conduto.

De 5 a 7 de outubro, um dia antes até um 
dia depois do 1º turno, fi ca proibido a coleciona-
dores, atiradores e caçadores transportar armas 
e munições em todo o território. 06 de outubro, 
vale lembrar, é o dia da eleição, onde somente é 
permitida a manifestação individual e silenciosa 
do eleitoral, sem aglomerações ou boca de urna. 

Já a prestação de contas deverá ser realiza-
da até 05 de novembro. Caso haja segundo turno, 
para os candidatos que lá estiverem, o prazo é até 
16 de novembro. 

* Guilherme Barcelos

Calendário eleitoralCalendário eleitoral

Mulheres são maioria 
do eleitorado da região

ELEIÇÕES 2024

OTribunal Superior 
Elei toral  (TSE) 
divulgou esta se-

mana em site, números 
esmiuçados do eleitorado 
brasileiro que está apto a 
ir às urnas nas eleições 
municipais de 2024, que 
acontecem em primeiro 
turno no dia 6 de outubro 
e em segundo turno no dia 
27 de outubro. 

O  B r a s i l  t e m 
155.912.680 eleitoras e 
eleitores que estão aptos 
a comparecer às urnas e 
escolher representantes 
para as prefeituras e câ-
maras municipais. Assim 
como ocorreu em eleições 
passadas, a maioria do 
eleitorado é composto de 
mulheres, tanto no Brasil, 
como RS e aqui na região.  

Elas representam 
52% do total, alcançando 
o número de 81.806.914 
eleitoras. Já os homens 
somam 74.076.997 e 
equivalem a 48% do elei-
torado. Outros 28.769 vo-
tantes não informaram o 
gênero pelo qual se iden-
tifi cam, o que representa 
0,02% do total de eleito-
res. São essas pessoas que 
escolherão as candidatas e 
os candidatos que ocupa-
rão os cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador 
em 5.569 municípios es-
palhados pelo país. 

No Estado, o núme-
ro total do eleitorado apto 
em 2024 soma 8.682.558, 
sendo 53% feminino e 
47% masculino.

REGIÃO

Na região, no que 
compreende as duas zo-
nas eleitorais sediadas 
em Bagé (7ª e 142ª) e 
que abrangem ainda os 
municípios de Candiota, 
Hulha Negra e Aceguá, 
além da 35ª ZE, sediada 

em Pinheiro Machado e 
que abrange Pedras Al-
tas, as eleitoras também 
são maioria. Do total de 
121.092 eleitores das seis 
cidades somadas, 63.392 
são mulheres (52%) e 
5 7 . 7 0 0  s ã o  h o m e n s 
(48%).

Elas são maioria 
em Bagé, que é o maior 
colégio eleitoral da re-
gião. Num total apto de 
91.583 eleitores, as mu-
lheres são em número de 
48.744 (53%), enquanto 
os homens representam 
47% (42.839).

Em Aceguá, as mu-
lheres são maioria da 
mesma forma, mas por 
muito pouco, com apenas 
quatro delas a mais que os 
homens e tecnicamente 
o TSE considera que há 
igualdade de gênero com 
50% para cada sexo. O 
total de eleitores aptos 
na Princesa da Fronteira 
é de 4.092, sendo 2.044 
homens e 2.048 mulheres.

Hu lha  Negra  e 
Candiota têm maioria 
masculina, igualmente 
com pouca margem. A 
Terra da Festa do Colono 
possui um eleitorado to-
tal apto de 5.052, sendo 

2.563 homens (51%) e 
2.489 mulheres (49%). 
Já a Capital Nacional do 
Carvão está com 8.349 
eleitores aptos para vota-
rem este ano, igualmen-
te sendo 51% homens 
(4.266) e 49% mulheres 
(4.083).

As mulheres são 
em maior número na Terra 
da Ovelha. De um total de 
9.923 eleitores, 5.049 são 
eleitoras (51%) e 4.885 
são homens (49%). 

Já na Cidade do 
Castelo, os homens estão 
em maioria de um total de 
2.093 eleitores. Eles são 
1.103 (53%) e elas 990 
(47%). 

OUTROS NÚMEROS

O banco de dados 
disponibilizado pelo TSE 
é imenso e traz vários 
recortes do eleitorado de 
cada um dos municípios 
brasileiros.

Para  i lus t rar,  a 
maioria do eleitorado em 
todos os municípios da 
região se concentra na 
faixa etária dos 45 aos 
59 anos de idade. Aceguá 
tem 1.068 nesta faixa; 
Bagé tem 21.724; Candio-

ta 2.038 com esta idade; 
Hulha Negra 1.250; Pe-
dras Altas 525 e Pinheiro 
Machado 2.496.

Em termos de bio-
metria, ou seja, eleitores 
que podem ser identi-
ficados pela impressão 
digital, os municípios da 
região estão bem avança-
dos. Aceguá tem 93,1% 
de eleitores cadastra-
dos com biometria; Bagé 
58% (o menor da região), 
Candiota com 92,4%, 
Hulha Negra com 94%, 
Pedras Altas 95,5% e Pi-
nheiro Machado 95,7%.

Das últimas elei-
ções municipais (2020) 
para essa, todos os mu-
nicípios cresceram seus 
eleitorados. Aceguá au-
mentou 335 eleitores 
(8,1%), Bagé teve 654 
novos (0,7%), Candiota 
teve elevação de 687 elei-
tores (8,2%) se compara-
do a 2020, Hulha Negra 
361 (7,1%), Pedras Altas 
cresceu seu eleitorado 
em 77 pessoas (3,6%) 
e Pinheiro Machado foi 
o único município da 
região que decresceu de 
2020 para agora, com 
perda de 217 eleitores 
(-2,1%).

ELEITORADO
 APTO 2024

ACEGUÁ - 4.092 eleitores, sendo 2.048 (50%) mulheres e 
2.044 (50%) homens
BAGÉ - 91.583 eleitores, sendo 48.744 (53%) mulheres e 
42.839 (47%) homens
CANDIOTA - 8.349 eleitores, sendo 48.744 (53%) mulheres 
e 42.839 (47%) homens
HULHA NEGRA - 5.052 eleitores, sendo 1.103 homens (51%) 
e 4.083 (49%) mulheres 
PEDRAS ALTAS - 2.093 eleitores, sendo 4.266 homens 
(53%) e 990 (47%) mulheres 
PINHEIRO MACHADO - 9.923 eleitores, sendo 5.049 (51%) 
mulheres e 4.885 (49%) homens 

 APTO 2024
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Os 20 vencedores passaram o dia contemplando o espaço e conhecendo um pouco mais da história do local

Divulgação TP

No último dia 19 de 
julho, os 20 vence-
dores do “Concur-

so Cultural” lançado nas 
redes sociais do Castelo 
de Pedras Altas, puderam 
passar o dia aproveitando 
e conhecendo mais sobre 
a história do local. Eles 
tiveram visita guiada, 
almoço e muito conhe-
cimento. 

De acordo com 
a gestora cultural que 
acompanha o andamen-
to da obra de restauro 
do patrimônio, Cristi-
na Schneider, os ganha-
dores tiveram acesso a 
área externa, onde foram 
acompanhados pela Asso-
ciação do Castelo e pela 
equipe técnica  responsá-
vel pelas obras, podendo 
passear pelo entorno do 
espaço incluindo o Ca-
minho da Boa Viagem, a 
famosa porteira, o Ford 
Bigode e a mala da Louis 
Vuitton, que pertenceu a 
Assis Brasil. “Ao meio 
dia nós oferecemos o 
nosso delicioso café co-
lonial, que foi servido no 
charmoso pátio frontal 
do Castelo, onde o grupo 
pôde recarregar as ener-
gias para a tarde”, contou 
Cristina, destacando que 
os visitantes também pas-
saram pela parte interna, 
passando pela sala em 
que o Tratado de Pedras 
Altas foi assinado, a bi-

blioteca e os andares que 
estão em obra, incluindo 
o terraço. 

Para uma das con-
templadas pelo concurso, 
Thais Danzmann Chaves, 
a oportunidade foi a reali-
zação de um sonho poder 
participar e entender um 
pouco do processo de res-
tauro, ainda mais sendo 
da área de patrimônio. 
“A gente acompanhar 
as obras e também fazer 
parte da história, porque 
o Castelo é muito im-
portante na história do 
Rio Grande do Sul, ain-
da mais neste momento 
de reconstrução e estar 
aqui nesse momento, com 
pessoas de diversas loca-
lidades do Estado, com os 
técnicos nos mostrando 
como tudo está sendo 
realizado, é realmente 
de fato um momento de 
realização de um sonho 
e de um propósito, desta 
família que está condu-
zindo tão bem a atual 
administração”, concluiu. 

Ao falar sobre o 
dia de conhecimento, o 
também contemplado 
Cássio Lopes, ressaltou 
que o patrimônio histó-
rico é uma construção 
singular, não só para o 
Estado, mas também para 
o Brasil e quem sabe até 
para o mundo. “Assis 
Brasil fez tantas coisas 
por nós, que é até difícil 

Ganhadores do “Concurso 
Cultural” realizam visita guiada 

no Castelo de Pedras Altas

CONHECENDO A HISTÓRIA

de encontrar uma pala-
vra para definí-lo. Ele 
foi escritor, historiador, 
diplomata, político, líder 
revolucionário. Então, 
qual seria uma palavra 
para resumir esse grande 
homem que marcou a his-
tória e que com certeza é 
o maior nome da história 
do Rio Grande do Sul, é 
inovador, porque tudo o 
que ele fez, ele inovou”, 
acrescentou. 

O s  v e n c e d o r e s 
foram, Andressa Sub-
til Doberstein, Axiel de 
Souza Barcelos, Ricardo 
da Silva Nunes, Danieli 
dos Santos Brito Moreira, 
Maria Eduarda da Costa 
Leite, Thais Danzmann 
Chaves, Leonardo Sch-
neider, Simone da Silva 
Feijó, Rosane Gayeski 
Rosa, Jéssica Dalcin da 
Silva, Liana Nadine Gon-
zalez Piñeiro, Patrick 
Fontana Nandi, Vani-
ce Sonda, Dalva Goreth 
Brandão, Wagner Kerber 
Flores, Raí da Silva de 
Ávila Damasceno, Gusta-
vo Scherdien, Betina Pla-
mer, Cássio Gomes Lopes 
e Izabel Varela Santos, de 
cidades de dentro e fora 
do Estado, como Tuba-
rão (SC), Pelotas, Flores 
da Cunha, Porto Alegre, 
Jaguarão, Restinga Seca, 
São Luiz Gonzaga, Santa 
Maria, São Francisco de 
Paula, Bagé, Gravataí, 

Caxias do Sul e Esteio. 

O CONCURSO

O concurso que 
teve o resultado dos ga-
nhadores no começo do 
mês de julho, foi lançado 
no perfil do Instagram 
do Castelo de Pedras Al-
tas. Como critério para 
participar, o interessado 
deveria criar uma frase de 
até 200 caracteres conten-
do as palavras – legado, 
inovação e Castelo de 

Pedras Altas, publicar nos 
comentários da postagem, 
compartilhar o post no 
story do seu Instagram, 
seguir o perfil do Castelo 
e mencioná-lo. Ao final, 
as mais de 50 frases parti-
cipantes foram escolhidas 
por meio de sorteio. 

Segundo Cristina, 
a ideia do concurso neste 
formato surgiu quando a 
equipe percebeu que ha-
via uma grande demanda 
de pessoas que gosta-
riam de conhecer o local. 

“Pessoas muito interes-
sadas, que lêem muito, 
que conhecem muito da 
história do Castelo e isso 
a gente viu nesse grupo 
que nós recebemos”, disse 
ela, afirmando que todos 
estavam envolvidos e en-
gajados com o empreen-
dimento de Assis Brasil. 
Além disso, ela explicou 
que foi em formato virtu-
al, por ser uma ferramenta 
usada atualmente para a 
divulgação e valorização 
dos patrimônios. 

 O Presidente da Comissão Executiva do Diretório Municipal do Progressistas 
de Candiota/RS, por determinação legal e na forma estatutária, CONVOCA, com ful-
cro no artigo 10 do Estado do Progressistas - EPP e artigo 8º da Resolução PP/RS nº 
014/2024, na forma do que dispõem os artigos 12. 19 e 30 do Estatuto Partidário, os 
senhores convencionais previstos no artigo 31 do EPP, para, em atenção ao artigo 8º 
da Lei nº 9.504/97, participar da CONVENÇÃO DE ESCOLHA DE CANDIDATOS(AS) E 
FORMAÇÃO DE COLIGAÇÃO ÀS ELEIÇÕES MUNICIPAIS DE 2024, a qual se realizará 
na data de 31 de julho do 2024, das 16h às 20h, na Sede do Partido Progressistas de 
Candiota, na Rua Ernesto Dorneles, 490, bairro Centro, nesta Cidade, quando se deli-
berará sobre a seguinte, ORDEM DO DIA: I- deliberação sobre coligação partidária para 
eleição majoritária e discussão, aprovação, o nome da coligação (se houver coligação); 
II - escolha de candidato(a) a Prefeito(a) e Vice-prefeito(a); III - escolha de candidatos(as) 
a Vereador(a); IV - sorteio dos números para candidatos(as) a Vereador(a); V - aprovação 
do plano de governo dos(a) candidatos(a) a Prefeito(a); VI - outras matérias atinentes à 
Eleição Municipal de 2024.
As inscrições dos pré-candidatos(as) devem ser realizadas de forma eletrônica e enviadas 
para o seguinte e-mail: lobomaciell@gmail.com
Observação: a votação dos membros titulares do diretório municipal se encerrará impre-
terivelmente às 20h, a partir de quando se instalará o tempo de 20 minutos para votação 
dos suplentes presentes, conforme as normativas partidárias.

Candiota, 23 de julho de 2024
Luis Renato Lobo Maciel - Presidente Municipal - Progressistas de Candiota/RS

EDITAL DE CONVOCAÇÃO - Convenção para 
escolha dos Candidatos(as) e Formação de 
Coligações - Eleições Municipais do 2024

Progressistas de Candiota/RS
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

 Pelo presente Edital de Convocação, o Presidente da Comissão Provisória do 
Partido Liberal, do município de Candiota/RS, CONVOCA todos os convencionais a 
participarem da Convenção Municipal que será realizada no dia 29 de julho de 2024, 
neste município, na sede do partido rua Acácio das Neves, nº 465, bairro Centro, com 
início às 19h e término às 21h, com a seguinte ORDEM DO DIA: I – Deliberação sobre 
Coligação para eleição majoritária; II - Escolha dos candidatos a Prefeito, Vice-Prefeito 
e Vereadores; III – Designação de um representante, em caso de Coligação, o qual 
terá atribuições equivalentes às de presidente do partido no trato dos interesses e na 
representação no que se refere ao processo eleitoral; IV - Designação de até 3 (três) 
pessoas, em caso de Coligação, para desempenharem a função de delegado perante 
o juízo eleitoral; V – Sorteio dos números dos candidatos a Vereador, caso necessário; 
VI – Demais assuntos referentes às eleições de 2024. 

Flávio Renato Traçante Sanches  
Presidente da Comissão Provisória PL/Candiota

Partido Liberal (PL) de Candiota

Grupo também acompanhou andamento das obras de restauro do local
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Na última terça-feira 
(23), a Cooperativa 
Bionatur, localiza-

da no assentamento Roça 
Nova, interior de Candiota, 
sediou o Seminário “Alter-
nativas de desenvolvimento 
para a Região da Campanha 
Gaúcha”. 

O evento foi reali-
zado pelo Departamento 
Intersindical de Estatísticas 
e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese) e contou com a 
presença de representantes 
de agroindústrias, agricul-
tores, comunidades origi-
nárias da reforma agrária, 
entidades, organizações 
ambientais, sindicalistas e 
poder público. Na progra-
mação, apresentação de al-
ternativas produtivas para o 
desenvolvimento da região, 
debate e encaminhamento 
sobre as alternativas e uma 
feira com exposição de 
produtos locais e regionais.

O seminário foi co-
ordenado pelo economista 
do Dieese, Nelson Karam. 
Ao Tribuna do Pampa, 
ele avaliou o evento como 
extremamente positivo e 
destacou que a idéia básica 
do seminário foi pensar na 
diversificação da economia 

Seminário debate alternativas de 
desenvolvimento para a região 

local para contornar a de-
pendência do carvão, que 
já tem sua dinâmica própria 
de se repensar. Ele ressaltou 
duas razões específicas, a 
primeira por meio da união 
de grupos de atores sociais 
da região bastante diverso 
no pensamento e a segunda, 
a apresentação de possibi-
lidades de diversificação 
para Candiota e região. 
“Havia ideias diferentes, 
sobretudo em relação à 
questão da continuidade 
do carvão mineral. Então, 
nós procuramos chamar 
pessoas e organizações que 
tivessem diferentes pontos 
de vista sobre a situação 
do carvão e mesmo sobre a 
realidade da região. Isso foi 
extremamente positivo, foi 
muito rico, porque as enti-
dades e organizações parti-
ciparam, todo mundo pode 
falar o seu ponto de vista, 
contrapor ideias, o que é 
extremamente saudável e 
não só para a democracia, 
como também para pensar 
as alternativas da região. 
As falas , trabalhos, estudos 
apresentados já indicaram 
algumas possibilidades de 
diversificação aí para a 
economia. Nesse sentido, 

foram citados a industria-
lização do leite e seus de-
rivados, uma possibilidade 
de crescimento; produção 
de alimentos orgânicos, que 
também é um campo a ser 
explorado; a pecuária fami-
liar e regenerativa, sobretu-
do a ovinocultura que pode 
derivar não só a carne, como 
também a produção de lã 
e outros derivados; ainda 
o turismo e a gastronomia 
que foram sempre bastante 
citados”, relatou Karam, 
explicando que as contri-
buições serão sintetizadas 
em um relatório final para 
que “a gente possa ter em 
mãos um cardápio mais res-
trito de possibilidades para 
poder trabalhar na próxima 
etapa do projeto, visto que 
nossa intenção é tentar fazer 
esforços aí para colocar de 
pé uma, duas, três ideias 
que foram levantadas no 
Seminário.”

Ele acrescentou: 
“Priorizamos atividades 
que gerem emprego e renda, 
reduzam desigualdades e 
tenham impacto local. O 
carvão é uma atividade vol-
tada para grandes empresas. 
O fato da diversificação es-
tar assentada em atividades 

Carvão mineral esteve como uma das pautas principais no debate que aconteceu no interior de Candiota

J. André TP

Nelson Karan fez a abertura do evento 

ligadas a agricultura não 
significa que não agreguem 
valor e renda para a região, 
inclusive com processos 
industriais estruturados na 
cadeia de produção”.

ABCS

Também esteve pre-
sente no seminário, o presi-
dente da Associação Brasi-
leira do Carvão Sustentável 
(ABCS), Luiz Fernando 
Zancan. Em entrevista ao 
jornal ele expôs a importân-
cia do evento ser realizado 
na comunidade. “O debate 
é importante porque traz 
uma série de informações 
de forma que a população 
entenda o contexto que 
está vivendo e o que vem 
pela frente. Não se pensa 
no futuro sem ouvir as co-
munidades, por isso é fun-
damental esse tipo de ação 
promovida pelo Dieese. A 
transição energética é um 
processo e ao olhar as pes-
soas, você vai estar fazendo 
transição energética justa”, 
manifestou, destacando que 
o desafio agora é chegar em 
2050 com o mesmo Produto 
Interno Bruto (PIB), per 
cápito, pois em Candiota 

há um  potencial enorme 
da atividade de carvão, 
que é o que transforma o 
município. 

Zancan expôs ser 
necessário juntar e estru-
turar dados para ver que 
atividades econômicas po-
dem ser trazidas ao mesmo 
tempo que se trabalhe com 
tecnologias para que o car-
vão se transforme em verde. 
“Pode, de repente, pelo 
carvão, gerar novos produ-
tos que não emitam o CO2 
ou que venham a capturar 
o CO2. Ou seja, você vai 
trabalhar em dois pilares, 

um usando o carvão que é 
um patrimônio minerário, e 
do outro lado criar uma ou-
tra economia. Então, você 
vai estar diversificando. Se 
os dois derem certo, você 
duplica o PIB per cápito 
daqui da região até 2050. O 
que todo mundo quer? que 
cresça, não que decresça”. 

Por fim ele ressalta 
que “há um trabalho sendo 
feito, que existe um olhar 
para o futuro, mas esse fu-
turo precisa de um presente, 
precisa que a gente mante-
nha essas usinas operando 
a partir do ano que vem”.

Seminário contou com a participação de diferentes comunidades e entidades

Zancan disse que o evento foi importante para 
que a população conhecesse o contexto vivenciado
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DIA DO COLONO E MOTORISTA

Nesta quinta-feira (25), 
foi comemorado em 
todo o Brasil o dia 

do colono e o dia do mo-
torista, duas importantes e 
fundamentais profissões. 
O dia do colono é uma data 

de celebração para todos 
que há gerações plantam 
alimentos que vão chegar 
a mesa das pessoas e gerar 
o sustento de inúmeras fa-
mílias. O dia do motorista é 
comemorado no Dia de São 

Uma homenagem a quem 
produz e transporta em prol 

do sustento e desenvolvimento
Cristóvão, santo católico 
considerado padroeiro dos 
motoristas no Brasil. A data 
presta homenagem àqueles 
que vivem pelas ruas, es-
tradas e rodovias, transpor-
tando passageiros, insumos 

Odair, o irmão e os pais trabalham, atualmente, com produção de soja

originários do campo ou 
para geração de energia e 
desenvolvimento, pacientes 
para consultas na área da 
saúde, ou até mesmo atuam 
de forma ágil em prol de 
uma vida. Outra data que é 

importante lembrar é o dia 
do agricultor, celebrada em 
28 de julho, próximo do-
mingo, criada em razão de 
ter sido nesse dia, em 1960, 
a fundação do Ministério da 
Agricultura, no mandato de 

Juscelino Kubitschek.
 Para marcar a data, 
o Tribuna do Pampa traz a 
história de produtores e mo-
toristas que, diariamente, 
dão suas contribuições nas 
duas áreas. Confira a seguir:

Família Trentin: de empregados em lavoura a 
grandes produtores de soja em Hulha Negra

Aquele que habita 
uma colônia, que 
emigra para povoar 

ou explorar uma terra es-
tranha. Esta é a definição 
básica de colono, que tem 
data comemorativa em 25 
de julho. Em razão disso, 
o TP traz a história de 
Odair Antônio Trentin, 
45 anos, residente no as-
sentamento Nova União, 
em Hulha Negra, como 
forma de homenagem à 
família e a todas as outras 
em comemoração a data.  
Atualmente, ele reside 
com a esposa Gessica, 
as filhas Maria Antônia e 
Camila, e a enteada Ma-
ria Eduarda. O trabalho 
no campo é junto aos pais 
Mário Antônio Trentin e 

Etemina Terezinha Trom-
betta Trentin e o irmão 
Marcos Rogério Trentin.

Natural de Espu-
moso, ele se mudou com 
a família para o inte-
rior de Hulha Negra em 
1989 para o Nova União, 
primeiro assentamento 
formado na região. Ao 
jornal, Odair contou que 
a família sempre traba-
lhou no campo e após se 
mudarem para a região 
começaram a plantar por 
meio de um acordo com 
um fazendeiro.  Odair 
contou que o início da 
família no local foi bas-
tante difícil. “No começo 
se plantou milho e feijão. 
Mais adiante, meu pai 
começou a trabalhar com 

leite, gado leiteiro. A 
dificuldade era grande, 
no começo se carregava 
o leite dentro do tarro 
nas costas pela estrada. 
Depois se começou a car-
regar no cavalo e então 
carroça de boi. Mais tarde 
trabalhamos com semen-
tes de cenoura, cebola e 
coentro. Foi evoluindo, 
se conseguiu comprar 
um trator, melhorando o 
serviço que era antes de 
forma braçal e conjuntas 
de boi”.

Ele conta que resi-
diu fora por um período e 
após se formar em Técni-
co em Segurança no Tra-
balho, retornou para aju-
dar a família na lavoura. 
“Eu particularmente tive 
um período fora, porque 
é aquela coisa, como hoje 
a gente quer que nossos 
filhos tenham uma for-
mação, uma vida melhor, 
também eram nossos pais 
naquela época também. 
Mas depois, pela idade 
avançada do meu pai e 
meu irmão estar tocando 
a lavoura sozinho, retor-
nei e trabalhamos juntos 
até hoje”, relatou Odair, 
que contou também que 
há mais de 10 anos a 
família se dedicou ao 
plantio de soja, além 

de outras culturas para 
consumo dos animais, 
consumo próprio como 
mandioca, feijão, melan-
cia e melão, criações de 
porco e galinha também 
como alimento familiar. 

Questionado sobre 
as principais dificuldades 
enfrentadas pela família, 
Odair fala em preconcei-
to e falta de infraestru-
tura. “Primeiro que era 
muito mal visto, achavam 
que éramos vagabundos. 
Hoje em dia é muito 
diferente apesar de ter 

dificuldades, pois todo 
mundo vê o desenvolvi-
mento que teve a região a 
partir dos assentamentos 
que vieram para cá. En-
tão, são mais pessoas, o 
comércio vai crescendo 
e tudo vai girar em torno 
disso. Não se tinha nada 
registrado, não se tinha 
energia elétrica”. 

Por fim, o jornal 
pediu a Odair para fa-
lar o que representa ser 
colono, produtor. Ele 
afirmou se comparar com 
um médico que salvou 

a vida de uma pessoa. 
“Que felicidade deve ser 
salvar alguém. E pra nós 
que produzimos alimento 
é uma felicidade poder 
ver tantas pessoas sendo 
alimentadas com o fruto 
do nosso trabalho apesar 
de não estarmos sendo 
muito valorizados e vi-
vermos em uma região 
complicada em razão do 
clima. Mas saber que tu 
conseguiu, plantou, pro-
duziu e  colheu, é uma 
satisfação muito grande”, 
destacou o produtor.

Esposa e filhas de Odair costumam 
acompanhar os trabalhos na propriedade
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Miguel das bergamotas: da moradia em 
barraca a uma vida estabilizada em Candiota

Naturais da cidade 
de Redentora, município 
localizado no norte do 
Estado, na microrregião 
de Três Passos, Miguel 
Arcanjo Poloni Peixoto e 
a esposa Solange da Silva 
Peixoto, ambos 58 anos e 
moradores do assentamen-
to Nossa Senhora Apare-
cida, são outros exemplos 
de que o trabalho sério 
é capaz de gerar ótimos 
resultados.

Conhecido atual-
mente como Miguelzinho 
ou Miguel das bergamotas, 
ele chegou em Candiota 
em 1989 junto a esposa e 
um dos fi lhos em busca de 
uma vida mais estabilizada 
há 35 anos. Atualmente, 
o casal tem três fi lhos e 
quatro netos. Conforme 
ele contou a reportagem 
do TP nesta semana, na 
época, o governo comprou 
a terra e eles foram enca-
minhados para Candiota. 

“Não foi fácil, de início 
trabalhávamos na enxada, 
não tínhamos tração ani-
mal, máquinas, nada, era 
tudo no braço. Não tinha 
casa, era tudo mato ou 
campo. Moramos durante 
um tempo em uma barraca 
dessas de praia estilo casi-
nha. Usávamos pra dormir, 
porque era muito pequena 
e de dia fi cávamos do lado 
de fora. Só depois de um 
tempo que consegui fazer 
um barraco de capim, 
Santa Fé, onde moramos 
por mais uns quatro anos 
até que o governo mandou 
tábuas e fi zemos uma casa 
de madeira. Somente de-
pois de alguns anos é que 
conquistamos essa casa 
atual”, contou Miguel.

Ainda sobre as di-
ficuldades enfrentadas 
no local, ele citou falta 
de transporte e o ganho 
de confi ança por parte de 
quem já residia na cidade. 

“Candiota era uma Vila. 
Ninguém conhecia a gente 
e muitas portas se fecha-
vam. Só não pensei em 
desistir porque não tinha 
outro local pra ir. Íamos 
a pé até a vila, 6km de 
ida, mais 6 de volta para 
comprar comida, coloca-
va num saco e trazia nas 
costas. Depois usamos 
carroça de boi, mas foi um 
tempo que passou, hoje 
temos nosso carro, tudo é 
fácil e acessível”, contou.

Questionado acerca 
da forma de sobrevivência 
logo após a chegada na 
cidade, o produtor con-
tou que o sustento era de 
todas as formas. “A gente 
trabalhava de peão, carpia 
pátio, quebrava milho, 
plantava cebola para ou-
tros produtores. Em 1992 
começamos a plantar, com 
uma parceria com a Isla 
sementes, cenoura, co-
entro, repolho, pepino, 
melancia, quiabo, fl ores. 
Essa parceria durou 18 
anos, era de onde saía nos-
so sustento, plantávamos e 
vendíamos”, lembrou.

FRUTAS

Miguel, que atu-
almente contabiliza um 
pomar com cerca de 400 
pés de árvores frutíferas 
como bergamota, laranja 
e limão, tira das frutas 
cítricas uma grande fonte 
de renda. “Hoje as frutas 

são comercializadas no 
mercado local e fruteiras 
de Bagé”, destaca.

O produtor con-
tou ao jornal que está em 
processo de legalização 
e implantação de uma 
agroindústria de sucos e 
vinhos. Na propriedade 
há um parreiral de em 
torno de 700 pés de uvas. 
De acordo com Miguel, 
o local é mais uma forma 
de melhorar e diversifi car 
o trabalho na proprieda-
de, além da realização de 
um sonho. “Começamos 
a plantar uvas e precisa-
mos industrializar o suco. 
Já fi zemos alguns testes, 
investimentos com aqui-
sição de equipamentos e 
agora aguardamos a legali-
zação, que esperamos que 

seja breve”, disse Miguel.

35 ANOS

 À reportagem, o 
produtor, que concedeu 
entrevista ao lado da es-
posa Solange, fez uma 
avaliação acerca do perí-
odo em que já reside em 
Candiota. Eles disseram 

já se considerarem can-
diotenses. “Valeu muito a 
pena ter vindo pra cá. Aqui 
é o lugar do pobre, tu vive 
com bastante e com pouco. 
O que tu produz, tu vende. 
Há carência de frutos aqui 
na cidade e região, pois 
elas vem de muito longe. 
Valeu a pena vir para Can-
diota”, afi rmou Miguel.

Casal se mudou 
para Candiota 

em 1989

Miguel contabiliza um pomar de cerca 
de 400 pés de árvores de frutas cítricas
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Antônio Munhos é motorista de caminhão caçamba há mais 
de 10 anos da empresa Fagundes, em Candiota

DIA DO MOTORISTA

Natural do município 
de Lavras do Sul, 
Antônio Cláudio 

Munhos de Munhos, 56 
anos, casado e pai de um 
filho, é um exemplo da-
queles que quando se tem 
vontade de algo é possível 
realizar. 

Em entrevista ao 
jornal, ele contou que des-
de criança gostava de ca-
minhões e brincava com a 
profissão onde morava no 
interior de Lavras do Sul. 
Ele começou a trabalhar 
na empresa Fagundes, 
em Candiota, em outubro 
de 2013, aos 45 anos, e 
já carrega quase 11 anos 
da profissão na bagagem.

Quest ionado de 

que forma surgiu opor-
tunidade, ele contou que 
foi quando a Fagundes 
ganhou a licitação para 
atuar na Companhia Rio-
grandense de Mineração 
(CRM) e estava preci-
sando de pessoal para ini-
ciar suas atividades. “Já 
morava há uns 28 anos 
em Candiota, mas como 
motorista foi quando sur-
giu essa oportunidade de 
trabalhar nos caminhões 
caçambas. Me candidatei, 
fui contratado e desde 
então é o que gosto de fa-
zer”, afirma Antônio que 
trabalha diretamente no 
carregamento de carvão 
mineral.

O TP pediu para 

“Sempre tive vontade 
de trabalhar com 
caminhões”, diz 
Antônio Munhos

o motorista relatar dois 
importantes momentos ao 
longo do período, um bom 
e um ruim. “O momento 
ruim enfrentado durante a 
atividade foi quando, por 
motivos de saúde, tive 
que me afastar das mi-
nhas atividades. O bom, 
já posso citar quando fui 
contratado. Fiquei reali-
zado, pois a partir daquele 
dia, enfim, estaria come-
çando a trabalhar com 
caminhões”, recordou o 
profissional. 

Seu Antônio deixa 
uma mensagem para quem 
busca uma oportunidade. 
“Nunca desistam de seus 
sonhos e objetivos, é pos-
sível realizá-los”. 

“Tratamos de 
pacientes, é muita 
responsabilidade”, 

manifesta motorista  
sobre a profissão

 Nesta edição, o 
TP também traz a história 
de um motorista de Can-
diota. Carlos Henrique da 
Costa Barreto, conhecido 
como Ike, de 56 anos, atua 
como condutor no Serviço 
de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu), após ter 
sido aprovado em uma 
seleção, mas antes ele já 
atuava como condutor do 
HBC.

Além dos 15 anos 
no volante da ambulân-
cia, Ike também carrega 
na bagagem, atuações 
como motorista da Minas 
Gás, de ônibus por 8 anos 
no Rio de Janeiro, na 
empresa Anversa, Entel, 
Fagundes e no caminhão-
-pipa da Companhia Rio-

grandense de Mineração 
(CRM).

Solicitado pelo jor-
nal a falar sobre a profis-
são de motorista do Samu, 
Ike fala em responsabili-
dade. “Ser socorrista do 
Samu representa muita 
responsabilidade por tra-
tarmos de pacientes que 
na hora de dor ou sofri-
mento nos pedem auxílio. 
Temos que ter paciência 
e jeito para tratar com as 
pessoas e podendo ajudar 
é muito gratificante”, ma-
nifestou.

Como em todas as 
carreiras, há convivência 
com situações diversas 
relacionadas à vida, mo-
mentos marcantes, posi-
tivos e negativos, lembra-

dos ao longo da trajetória 
profissional e a vida. Em 
termos positivos, o mo-
torista citou o caso de 
uma gestante. “Momento 
marcante é quando se au-
xilia uma gestante e ver o 
nascimento de uma vida 
nas nossas mãos”. 

Já o negativo, o 
profissional fala em frus-
trações e cita uma dor 
pessoal. “Perdi meu pai e 
meu primo durante meu 
plantão. Foi bastante di-
fícil. Fazer de tudo e não 
conseguir salvar é frus-
trante na hora”, recordou 
Ike, que lembrou ainda de 
atendimento de paciente 
onde um trator passou por 
cima, mas que no fim tudo 
ficou bem. 

Carlos Henrique é condutor do Samu há 15 anos em Candiota
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Evento costuma reunir um grande público regional

A
rq

ui
vo

 T
P

Neste ano o 
evento contará 

com novidades na 
programação

Será aberta na noite des-
ta sexta-feira (26), a 
Festa Julina de Pedras 

Altas (Fejupa) que é a 
maior festa no município e 
neste ano de 2024 comple-
ta a sua 9ª edição. O evento 
se estenderá até o domingo 
(28), e as atividades acon-
tecem no largo da praça 
central Joaquina de Assis 
Brasil, denominado como 
Largo Municipal Milton da 
Silva Quadros

Para a coordena-
dora de Cultura, Karlla 
Mendes, as expectativas 
para a festa são as melho-
res, principalmente pela 
proporção que o evento 
tomou. “O crescimento 
tem sido orgânico e todos 
os anos o público se reno-
va, ainda que a maior parte 
seja a população local, 
cada vez mais consegui-
mos atingir o restante da 
região, recebendo muitos 
visitantes”, destacou ela, 
reforçando que o prefeito 
Volnei Oliveira e toda a 
equipe envolvida, buscam 

Fejupa tem início nesta 
sexta-feira em Pedras Altas 

FESTA TRADICIONAL

diversificar cada vez mais 
a Fejupa. “Estamos mui-
to empolgados e cheios 
de expectativas para essa 
edição, que com certeza 
vai deixar sua marca no 
município”. 

Ainda, ela informou 
que a praça de alimentação 
teve todos os 20 espaços 
preenchidos, sendo a maio-
ria por pessoas da cidade, 
mas também tendo parte 
ocupada por vendedores 
de outros municípios da 
região. A praça de alimen-
tação começa a funcionar 

ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 18/07/2024ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 18/07/2024

Prestigie as sessões ordinárias todas as Prestigie as sessões ordinárias todas as 
quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente 

ou pela internet, através do siteou pela internet, através do site
www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕESINDICAÇÕES

Do vereador GETÚLIO PORTO - Do vereador GETÚLIO PORTO - 
436/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 436/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 
reforma no pavimento asfáltico das Avenidas Getúlio reforma no pavimento asfáltico das Avenidas Getúlio 
Vargas e Capitão Hugo Canto, nas proximidades da Vargas e Capitão Hugo Canto, nas proximidades da 
Rede Ferroviária Federal. 437/2024 - Solicita ao Poder Rede Ferroviária Federal. 437/2024 - Solicita ao Poder 
Executivo a realização de obras de melhoria nas ruas Executivo a realização de obras de melhoria nas ruas 
da Vila Quebra-Queixo. 438/2024 - Solicita ao Poder da Vila Quebra-Queixo. 438/2024 - Solicita ao Poder 
Executivo a realização de obras de patrolamento e Executivo a realização de obras de patrolamento e 
encascalhamento em pontos da Estrada Municipal encascalhamento em pontos da Estrada Municipal 
Theodoro Langer.Theodoro Langer.

Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS 
MARTINS - MARTINS - 439/2024 - Solicita ao Poder Executivo 439/2024 - Solicita ao Poder Executivo 
a realização de reparos no sistema de iluminação a realização de reparos no sistema de iluminação 
pública da Rua Álvaro Lopes Brasil.pública da Rua Álvaro Lopes Brasil.

Do vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO Do vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO 
- - 440/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização 440/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização 

de obras de patrolamento e encascalhamento na Rua de obras de patrolamento e encascalhamento na Rua 
do Lixão.do Lixão.

Do vereador RONALDO PEREIRA DA SILVA - Do vereador RONALDO PEREIRA DA SILVA - 
441/2024 - Solicita ao Poder Executivo a colocação 441/2024 - Solicita ao Poder Executivo a colocação 
de bueiros e limpeza das valas na rua que dá acesso de bueiros e limpeza das valas na rua que dá acesso 
à residência do Sr Jefferson (Orelhão). 442/2024 - So-à residência do Sr Jefferson (Orelhão). 442/2024 - So-
licita ao Poder Executivo a construção de uma rampa licita ao Poder Executivo a construção de uma rampa 
adequada na residência da Srta. Daniela, visto que a adequada na residência da Srta. Daniela, visto que a 
mesma é cadeirante e tem seu acesso à residência mesma é cadeirante e tem seu acesso à residência 
dificultado. 443/2024 - Solicita ao Poder Executivo a dificultado. 443/2024 - Solicita ao Poder Executivo a 
reposição de lâmpadas no sistema de iluminação pú-reposição de lâmpadas no sistema de iluminação pú-
blica do Corredor dos Borba.blica do Corredor dos Borba.

Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - 444/2024 444/2024 
- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 
de patrolamento e encascalhamento nas estradas do de patrolamento e encascalhamento nas estradas do 
Assentamento Capivara A. 445/2024 - Solicita ao Po-Assentamento Capivara A. 445/2024 - Solicita ao Po-
der Executivo a realização de obras de patrolamento der Executivo a realização de obras de patrolamento 
e encascalhamento nas estradas do Assentamento e encascalhamento nas estradas do Assentamento 
Palmeiras. 446/2024 - Solicita ao Poder Executivo a re-Palmeiras. 446/2024 - Solicita ao Poder Executivo a re-
alização de obras de patrolamento e encascalhamento alização de obras de patrolamento e encascalhamento 

nas estradas do Assentamento Santo Antônio 2.nas estradas do Assentamento Santo Antônio 2.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA

VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOSVOTAÇÃO DE REQUERIMENTOS

Requerimento nº 447/2024Requerimento nº 447/2024
Autor: DALVIR ZORZIAutor: DALVIR ZORZI
Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Municí-Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Municí-
pio nos dias 22 e 23 de Julho de 2024, para participar pio nos dias 22 e 23 de Julho de 2024, para participar 
de reuniões no INCRA e no Gabinete do Deputado de reuniões no INCRA e no Gabinete do Deputado 
Federal Dionilso Marcon, na cidade de Porto Alegre. A Federal Dionilso Marcon, na cidade de Porto Alegre. A 
licença de que trata o presente requerimento é com o licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias e com o uso de veículo próprio. fornecimento de diárias e com o uso de veículo próprio. 
Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.

Sexta-feira (26)
- 20h - abertura da praça de alimentação

- 21h – show talentos da terra
- 22h – show com a banda GDO
- 1h - show com Garotos de Ouro

Sábado (27)
- 16 - abertura da praça de alimentação

- 16h - apresentação artística das escolas
- 17h - show talentos da terra

- 18h - desfile do concurso da 2º edição Sobe-
rana da Cidade do Castelo

- 19h – abertura oficial
- 19h30 - show com Julian e Juliano & Só Va-

nerão (JJSV)
- 23h30 – show com Negão e banda

- 2h30 – show com Sabrina Sandim – Loirinha 
do Forró

Domingo (28)
- 14h - abertura da praça de alimentação

- 15h- baile dos idosos com o grupo Viroh Va-
nera (pista liberada a partir de 35 anos)

- 15h – café campeiro
- 18h – 1º Canto Nativista da Cidade do Caste-

lo e mateada
- 19h30 - resultado do concurso Soberana da 

Cidade do Castelo
- 20h30 – show com Maicon Pereira & banda

- 23h – show com Virou Maniah

Programação

O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública as licitações Prefeito Municipal, torna pública as licitações 
na modalidade – na modalidade – PREGÃO ELETRÔNICO Nº PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
032/2024 - AQUISIÇÃO DE 01 (UM) VEÍCULO 032/2024 - AQUISIÇÃO DE 01 (UM) VEÍCULO 
DE 7 LUGARES PARA A SECRETARIA MUNI-DE 7 LUGARES PARA A SECRETARIA MUNI-
CIPAL DE SAÚDECIPAL DE SAÚDE, que ocorrerá no dia 12 de , que ocorrerá no dia 12 de 
agosto de 2024 às 9h e agosto de 2024 às 9h e PREGÃO ELETRÔNICO PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 049/2024 – CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAR Nº 049/2024 – CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAR 
SERVIÇO DE DESENVOLVIMENTO E IMPLEMENTAÇÃO DE SERVIÇO DE DESENVOLVIMENTO E IMPLEMENTAÇÃO DE 
UM SISTEMA DE GESTÃO INTEGRADA DE TELEFONIAUM SISTEMA DE GESTÃO INTEGRADA DE TELEFONIA, que , que 
ocorrerá no dia 12 de agosto de 2024 às 11h., por meio do site ocorrerá no dia 12 de agosto de 2024 às 11h., por meio do site 
www.portalcompraspublicas.com.br. O Edital está disponível no www.portalcompraspublicas.com.br. O Edital está disponível no 
site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone 
(53) 3249-1013. (53) 3249-1013. 

Hulha Negra, 24 de julho 2024. Hulha Negra, 24 de julho 2024. 
Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra

às 20h de sexta-feira, e fe-
cha ao término do evento, 
no dia 28 de julho.

Nesta ano, durante 
as comemorações haverá 
o concurso que irá definir 
a nova corte de soberanas, 
atualmente composta por 
Taiane Silveira Cavalheiro 
(Rainha), Brendha La-
ner Rosso (1ª Princesa) 
e Maria Eduarda Soares 
Marques (2ª Princesa). O 
desfile e julgamento das 
candidatas estão progra-
mados para o dia 27, às 
18h, tendo o resultado 

divulgado no domingo, 
às 19h30. Os jurados irão 
avaliar postura, beleza, 
simpatia, desenvoltura e 
elegância. As escolhidas 
integrarão a corte 2025, 
podendo ser prorrogado 
para a edição de 2026.

Além do concurso, 
a Fejupa também irá contar 
com a 1ª edição do Canto 
Nativo, que deve acontecer 
no domingo, às 18h. A 
novidade será composta 
por músicos locais que irão 
apresentar os seus traba-
lhos ao público presente. 
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Divulgação TP

Vereadores de Candiota debatem 
investimentos públicos na zona rural

INFRAESTRUTURA

Aúltima sessão do 
Legislativo candio-
tense foi de debate 

e reivindicações sobre 
investimentos públicos 
na zona rural. Além de 
infraestrutura,  a  não 
realização da Festa do 
Colono foi questionada, 
primeiramente pelo ve-
reador Danilo Gonçalves 
(PT), em sua fala nas ex-
plicações pessoais. Pos-
teriormente, vereadora e 
vereadores de situação 
e oposição usaram seus 
espaços como líderes de 
bancada para tratarem 
sobre o assunto. 

Em sua fala e le-
vantando o assunto, a ve-
readora Luana Vais (PT) 
relembrou quando foi 
realizado um seminário 
sobre segurança alimen-
tar, quando o presidente 
estadual do Conselho 
Nacional de Segurança 
Alimentar e Nutricional 
(CONSEA) esteve na 
Câmara para falar sobre 
o tema e também destacar 
a importância da criação 
do mesmo no município 
de Candiota. “Fizemos 
isso no sentido de provo-
car o município a criar o 
Conselho, e inclusive o 
prefeito esteve aqui nesta 
tribuna e se comprometeu 
de na mesma semana 
encaminhar esse projeto 

para a Câmara, e esta-
mos esperando até hoje”, 
disse ela, lamentando a 
maneira como o povo do 
campo está sendo visto 
durante a atual gestão 
governada pelo prefeito 
Luiz Carlos Folador. 

Ainda, Luana afi r-
mou que o único projeto 
que passou na Casa bene-
fi ciando a agricultura, foi 
o de 3 horas máquinas, 
que segundo ela, não 
resolve o problema de 
ninguém se não tiver um 
programa estruturante. 
“Tínhamos programas 
importantes no nosso 
município como a pisci-
cultura e os parreirais, e 
todas essas são políticas 
que estão abandonadas. A 
gente não vê o município 
fazendo, a Festa do Colo-
no é só um detalhe onde 
as pessoas vão confrater-
nizar”, reforçou, ressal-
tando que Candiota tem 
mais de R$ 100 milhões 
de arrecadação e por isso 
é necessário fazer esta 
refl exão. “Quando se fala 
em estradas dizemos que 
choveu muito agora, mas 
não choveu durante três 
anos e meio e só esta-
mos vendo estrada agora, 
porque se aproxima o 
período eleitoral”, con-
cluiu, contando que isso 
não é apenas ela que está 

dizendo, e sim as pessoas 
e funcionários que traba-
lham nas estradas rurais. 
“Independente do período 
eleitoral nós temos que 
valorizar quem contribui 
com a arrecadação do 
nosso município, e hoje 
o interior contribui muito, 
assim como a cidade”. 

Em forma de escla-
recimento o vereador de 
situação Claudivan Brus-
que (PSDB), informou 
que quando esteve frente 
à Secretaria de Agrope-
cuária, cerca de 700 açu-
des receberam limpeza 
e muitos foram recupe-
rados. “Muitas entradas 
para refrigeradores foram 
feitas para os produtores, 
quando os caminhões não 
tinham como chegar. A 
gente não consegue fazer 
tudo ao mesmo tempo, e a 
burocracia atrapalha bas-
tante. A gente não gosta 
de estar fazendo mídia, 
mas a gente faz o trabalho 
que como dizem, é a obri-
gação de quem está frente 
as secretarias e quem foi 
eleito vereador”, falou, 
mencionando que o mu-
nicípio precisa estar bem 
e é para isso a sua luta. 
“Mas vir aqui na tribuna 
e dizer que nada foi feito, 
me desculpa, nós pode-
mos dizer que a senhora 
pode ir fiscalizar. Mas 

O Presidente do Colegiado Municipal da Federação PSDB Cidadania do 
Município de Candiota-RS, no uso das competências que lhe confere o § 3º do 
art. 17 do Estatuto da Federação, nos termos dos arts. 12 e 13 do mesmo diploma 
federativo, em atenção ao art. 5º da Resolução Federação PSDB Cidadania – 
014/2024 Publicada na Seção 3 do Diário Ofi cial da União de 04/04/2024, páginas 
158 e 159, com fundamento no art. 8º, da Lei 9.504/97, CONVOCA os senhores 
e senhoras membros do Colegiado Municipal da Federação PSDB Cidadania 
para a sua CONVENÇÃO ELEITORAL MUNICIPAL a ser realizada no dia 04 de 
Agosto de 2024 (Domingo), às 13h, de forma presencial, na sua sede localizada 
na Rua Acácio das Neves, nº 124 – Centro, Candiota/RS, para deliberar sobre a 
seguinte ORDEM DO DIA 1. Deliberação sobre escolha de candidatos aos car-
gos majoritários e celebração de coligação majoritária municipal com os partidos 
MDB e PP, para as eleições de 2024; 2. Escolha de candidatos aos cargos de 
proporcionais de Vereador, bem como indicação de número para disputa.

Candiota (RS), 25 de Julho de 2024.

PAULO ROBERTO BRUM CORREA
Presidente do Colegiado Municipal da Federação PSDB Cidadania

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA CONVENÇÃO 
ELEITORAL MUNICIPAL DA FEDERAÇÃO 

PSDB-CIDADANIA
CANDIOTA – RS

não vamos faltar com a 
verdade”, concluiu. 

Também em posi-
ção de situação, Fabrício 
Moraes (MDB), também 
pediu o uso da palavra 
para responder os assun-
tos citados pela vereado-
ra. Ele começou dizendo 
que acredita que todos 
os governos que passam, 
deixam sua contribui-
ção. Ainda, o vereador 
enfatizou que não pode 
concordar com a colega 
em relação que nada foi 
feito pelos moradores do 
campo. “De repente não 
fi zemos tudo o que gos-
taríamos, mas há poucos 
minutos falamos de uma 

obra que foi entregue na 
área da saúde”, pontuou, 
relembrando que o Rio 
Grande do Sul passou por 
muita chuva e que Can-
diota também foi atingida 
e o estado de emergência 
foi decretado. Além disso, 
ele também citou os feitos 
da gestão na zona rural, 
como açudes, compra de 
silagem para os animais 
no período da seca, pas-
sagem subsidiada que 
segundo ele, há muito 
tempo não havia transpor-
te para o interior, Escola 
da Santa Fé, entre outros. 

“Agora falar que 
não fi zemos nada para o 
povo do campo, é ruim. 

É lógico que queremos 
festa, mas vai entender. 
Já cansei de ouvir nes-
sa tribuna que só que-
rem festa, e agora estão 
reivindicando a Festa 
do Coloco. Claro que é 
importante, mas nós in-
vestirmos R$ 100 mil em 
uma festa, nós queremos 
estrada, açude, saúde. 
Nós queremos além de 
tudo, educação. Quando 
não faz festa é criticado, 
quando faz também.  Não 
da para entender. Acho 
que aqui é o lugar dos 
debates, mas ser injusto 
como está sendo, também 
não podemos concordar e 
nos calar”, fi nalizou. 
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MAIS QUE UM JORNAL,MAIS QUE UM JORNAL,
IDENTIDADE REGIONAL!IDENTIDADE REGIONAL!

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

EXPEDIENTE EXTERNOEXPEDIENTE EXTERNO

286 - Conselho Municipal de Previdência 286 - Conselho Municipal de Previdência 
- - Encaminha cópia das Atas nº 150/2024, Encaminha cópia das Atas nº 150/2024, 
151/2024 e 152/2024.151/2024 e 152/2024.
287 - Poder Executivo - 287 - Poder Executivo - Solicita Sessão Ex-Solicita Sessão Ex-
traordinária para apreciação do PL 074/2024 traordinária para apreciação do PL 074/2024 
– Dispõe sobre a criação do Fundo Municipal – Dispõe sobre a criação do Fundo Municipal 
de Cultura.de Cultura.
288 - Poder Executivo - 288 - Poder Executivo - Encaminha Mensa-Encaminha Mensa-

Acompanhe as sessões ordinárias nas segundas-feiras, a partir das 17h, de forma presencial ou nos canais ofi ciais de divulgação.

A Câmara de Candiota está 
localizada na rua 20 de Se-
tembro, 711, em frente a 
rodoviária, na Vila Operária.
Email: camaracandiota@ca-
maracandiota.rs.gov.br
Telefones: (53) 3542-1177 e 
3245-1449

ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA Nº 2 DO DIA 22 DE JULHO DE 2024Nº 2 DO DIA 22 DE JULHO DE 2024

TVCAMCANDIOTATVCAMCANDIOTA

TV CÂMARA CANDIOTA

TVCAMARACANDIOTA

TVCAMCANDIOTA

gem Retifi cativa ao PL 075/2024.gem Retifi cativa ao PL 075/2024.

BAIXA PARA AS COMISSÕESBAIXA PARA AS COMISSÕES

288 - Mensagem Retifi cativa - Poder Execu-288 - Mensagem Retifi cativa - Poder Execu-
tivo - tivo - Encaminha Mensagem Retifi cativa ao PL Encaminha Mensagem Retifi cativa ao PL 
075/2024075/2024
289 - PL 085/2024 - Poder Executivo - 289 - PL 085/2024 - Poder Executivo - Autoriza Autoriza 
o município de Candiota a abrir crédito especial o município de Candiota a abrir crédito especial 
e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ 
200.000,00.200.000,00.

Divulgação TP

Na foto, o prefeito, a procuradora e os dois assessores da 
Procuradoria que ajudam na elaboração dos processos da Reurb

APrefeitura de Can-
diota, por meio da 
Procuradoria Geral 

Processo de Reurb avança para que 
imóveis da CGT Eletrosul em Candiota 

sejam repassados aos moradores

HABITAÇÃO

do Município (PGM), 
está publicando nesta 
edição do jornal (página 

14), o edital com o nome 
das pessoas que estão 
contempladas no pro-

cesso de Regularização 
Fundiária Urbana (Reurb) 
relativos aos imóveis que 
ainda pertencem à Eletro-
bras CGT Eletrosul nas 
Vilas Operária e Residen-
cial, mas que, conforme 
anunciado pela empresa 
e o governo federal em 
evento no ano passado, 
serão doados ao atuais 
moradores.

E m  c o n s u l t a  à 
PGM, o TP apurou que 
os processos já estão tra-
mitando há cerca de um 
mês e em grau avançado 
de prioridade na Prefei-
tura - que é, conforme a 
lei federal da Reurb, o 
órgão responsável para 
o encaminhamento. São 
304 processos em trami-
tação até o momento, de 
acordo com a documen-
tação encaminhada pela 
Eletrobras. “Inclusive, a 
fase de classifi cação da 

Reurb - social ou espe-
cífico -, realizada pela 
Secretaria de Assistência 
Social, já foi fi nalizada. A 
publicação do edital se faz 
necessária para cientifi car 
os moradores e dar pu-
blicidade e transparência 
quanto aos processos que 
já estão em andamento. 
Em breve, a Eletrobras 
encaminhará os demais 
processos. Após a pu-
blicação do edital, a lei 
exige o despacho fi nal do 
prefeito municipal, e, pos-
teriormente, os processos 
serão encaminhados ao 
setor técnico do municí-
pio para emissão da Cer-
tidão de Regularização 
Fundiária (CRF) e, feito 
isso, serão protocolados 
no Cartório de Registro 
de Imóveis para emissão 
das matrículas”, explicou 
a procuradora geral Na-
thiane Vaz.

A procuradora ain-
da destacou que diante da 
avançada tramitação, se 
acredita que ainda neste 
ano os moradores estarão 
com as matrículas dos 
imóveis em suas mãos.

O prefeito Luiz 
Carlos Folador fez uma 
série de agradecimentos, 
desde a presidência da 
Eletrobras e equipe da 
empresa, à PGM local, à 
Secretaria Municipal de 
Assistência Social, bem 
como, à Defensoria Públi-
ca do Estado (DPE-RS), à 
imprensa e aos morado-
res que foram parceiros, 
colaborando na entrega 
dos documentos. “Todos 
ganham, a Eletrobras, por 
exercer seu lado social e 
os moradores, que terão o 
direito, através do Reurb, 
de ter seus imóveis em 
seu nome. Todos estão de 
parabéns”, assinalou.
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ANEXO I – LISTAGEM DOS 
REQUERENTES/LEGITIMADOS:

VILA OPERÁRIA
Adão Pinheiro
Adão Sebastião Rodrigues Marques
Alexandre Ibanez Vedooto
Alexandre Lopes Ferreira
Aline Pereira Pinheiro
Alvaro Cesar Dorneles de Ornelas
Ana Luisa Lacerda
Ana Maria Cougo Malaguez
Ana Paula Fagundes da Rosa
Andréia Câmara
Andressa Cristiana Lima de Freitas
Ara Irene Correa Bitencourt e Alexandre Rodrigues Bitencourt
Associação Carvãozinho
Beatriz Pereira Pinheiro
Carlos Vinicius Silva da Silva
Carmen Silvia da Silva e Rafael Franco dos Santos
Carolina da Silva Santos
Cassio Edson Vianna Costa
Catia Marilaine Luiz
Ceres Maria Samboray Rodrigues
Clarete Coelho Dias
Claudia Beatriz Fagundes Rita
Claudiceia Alves Antunes
Cleonice Lima Gonçalves
Crislaine Pinto Palma
Cristiane Brião Muza e Marcio Simões
Daiane Brião Portela
Elbio Lopes Antunes
Elenice Oliveira Largue e Cleider Moraes Largue
Eliandro Roberto dos Santos
Elice Mara de Souza
Eliner Rodrigues Ferreira
Erick Kasper Teixeira
Esdras Gonçalves Garcia
Fabiano Jandrey da Silva
Fabiano Soares
Fabio Grala e Josiane Castro dos Santos
Fernanda Grillo de Souza
Gerson Luis Barros Goulart e Iara Cristina Hindersmann
Gesiel Lopes e Milene Vidart
Gilberto Telesflor Sigalis Souza Filho
Gilderes Lucena
Gleno Fagundes Vaz
Ildo Evander e Maria de Lourdes
Ilton Gafre Teixeira Pinheiro
Jean Carlo Duarte Luiz
Jesus Elias Acosta Pinheiro
Jorge Elóis
Jorge Luiz Collares da Rosa e Jussara Coelho da Rosa
José Erni Lopes Pedroso
Jossana Lopes
Juliana Pereira Bueno
Kamylli da Silva
Leandro de Moraes Alves Branco e Lutiele Rondan Ferraz
Leandro Ismael Heck
Ledi Maria Chaves Araújo
Leilane Vianna Costa
Lilian de Souza Azevedo
Lisiane Vianna e Maurício Grala
Luciane Benito Dias
Lucielli Antunes Gonçalves
Luis Alberto Coelho Duarte
Luiz Carlos Amorim Rodrigues
Magda Elisete Samboray Rodrigues
Mara Suzana da Silva
Marcella Fonseca e Maico Navarrina
Marcia Falcão dos Santos
Marco Antônio Lopes Pires
Marco Antônio Porto Bueno
Marcos Vinicius Maldonado Etcheverria
Maria do Carmo Simeone Rodrigues
Maria Helena Costa Medeiros
Mario Moreira Filho
Miguel Cimirro Neto
Nadia Celina Saucedo Pereira
Nara Regina Madruga
Nelci Maria Rodrigues Resende
Nilceu Garcia de Garcia
Onir Elizeu Guerreiro dos Santos
Pâmela Medeiros
Patrique Soares Gonçalves
Paulo Sergio Moraes Largue
Priscila Duarte Coutinho
Raquel Rosa da Silva e Carlos Celenir Rodrigues Rezende
Ricardo Diogo Simon Ferreira
Robinson Acosta Vaz e Joicelene Fernandes
Rosangela Pinheiro
Sandra Mara Grillo de Souza

Prefeitura de Candiota
PUBLICAÇÃO LEGAL

LEI FEDERAL Nº 13.465/2017
EDITAL - INSTAURAÇÃO DE  

REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA
O Município de Candiota, através de seu Prefeito Municipal 
LUIZ CARLOS FOLADOR, no uso de suas atribuições que 
lhe são conferidas pela legislação vigente, vem, através 
deste edital, para os fins do disposto na Lei Federal nº 
13.465/17, tornar pública a INSTAURAÇÃO DA REGU-
LARIZAÇÃO FUNDIÁRIA, em trâmite junto à Procuradoria 
Geral do Município, visando a regularização dos núcleos 
urbanos informais consolidados, denominados Vila Operá-
ria e Vila Residencial, conforme requerimento e planta do 
perímetro,  devidamente protocolizadas pelos legitimados.
Gabinete da Prefeitura Municipal de Candiota/RS, 24 de 

julho de 2024.

LUIZ CARLOS FOLADOR
Prefeito Municipal

Semilda Kessler de Moura
Sérgio André Rosa Dutra e Julia Graziela dos Santos Dutra
Sérgio Renato Martins Del Pino
Shirlei Martins Dilélio
Teresinha de Jesus Quintana Resende
Thiago da Silva Santos
Vaimar Marques
Valdenir de Almeida
Varlene Nogueira Ferreira
Veridiana Nogueira Ferreira
Verônica Domingues Pereira

VILA RESIDENCIAL
Adão Gomes
Adelaide Maristella Belém
Adriana Godoi Langort
Adriana Seccon Maurente
Adriano Ibanez Vedooto
Alex Madruga Castro e Andreia Maurente Castro
Aline Winter Dantas e Mateus Pereira Dias
Amanda Rodrigues Sousa e Axel de Moura da Costa
Amarildo de Paula Garcia e Sandra da Silva Machado
Ana Beatriz de Oliveira Almeida
Ana Elizabete dos Santos Silva
Analisio Chaves Ramires e Fernanda Arruda de Oliveira
Anderson de Souza Mendes e Suelen Souza
Anderson Diniz do Prado
André Lopes dos Santos
André Osvaldo Domingues Maurente e Elisabeth Seccon Mau-
rente
Antoniele Bitencourt Morocini e Fernanda Belchior de Lima 
Morocini
Antônio Lemos Moura
Antônio Roberto Gonçalves da Silva
Antônio Vilmar Freitas Barreto e Elaine Feijó Barreto
Araci Clarice Rodrigues Lopes Brum
Araci Claudio Moreira dos Santos e Ana Lucia Lopes dos Santos
Arlem Carlos Sigalis Sousa
Armando Ritta e Ieda Jussara Cardozo Rodrigues Pereira
Armelinda Duarte
Associação dos Funcionários das Companhias e Empresas de 
Energia Elétrica do RS - AFCEEE
Blenda Medeiros Agostinho Bortoluzzi
Carlise Saraçol Oliveira
Carlos Alberto Monteiro Lemos e Jurandi Teixeira Lemos
Carlos Eduardo Schiller da Silva
Carmem Rosane Fagundes Nunes
Carmem Silvia Duarte Pagalday
Cassio Soares Cappua  e Graciele da Silva Behenck
Celso Saldanha de Camargo e Mara Lucia Santos Camargo
Cibele Castro de Azambuja
Cibele Susana Etcheverria Iloreto
Clari de Avila Rodrigues Bustamante e José Isidro Bustamante 
Ferreira
Claudia de Lima Munhoz e Claudio Alves Teixeira
Claudia de Moura Reis
Claudio Alves Blois e Sandra Mara Ramos Nunes Blois
Claudio Henrique Ribeiro Hernandes e Renata Xavier Moreira
Claudio Roberto dos Santos Silva e Cleazir Deiques Silva
Claudio Vinicius Souza Diogo
Cleber Oliveira Brum e Carmem Mara Acosta da Rosa
Cledir Naparo Pereira de Ávila
Cleidi de Moura Reis e Cristiano Farias Barros
Cleusa Lenir Veiga
Cleuza Maria Saldanha da Silva
Clovis Roberto Costa da Costa e Serlei Borges da Costa
Cristiane Baldez Batista
Cristiane Machado de Oliveira e Carlos Henrique da Costa 
Barreto
Cristiane Ritta Viegas
Cristiane Souza Machado e Getulio Luis da Silva
Daniela Machado Paré e Rafael Vassoler Paré
Darlan da Silva Oliveira e Claudia Furtado Barbosa Oliveira
Darlindo Rosar Silveira Couto
Débora Viviane Cappua Vivian e João André Lehr
Delmar Brisotto Lopes
Delvair da Silva Malagues
Diego Veleda Ribeiro 
Dieinefer Ramos Pinto e Cristiano Ramos Peixoto 
Dilma Lima Marques
Edeli Dutra de Meneses
Edenir Vieira Peçanha e Regina Castilhos de Camargo
Edimilson Vieira Cardoso
Edine Nunes Raupp e Ana Paula Rodrigues Morais Raupp
Edna de Souza Mendes
Eduardo Alves
Elisandro Martins e Cristina Pientka
Elisiane Martins e Daniel Domingues Ramos
Elissandro Seccon Maurente e Lisiane Silva Maurente
Elvis Miranda Brasil
Emílio Alexandre Vieira Pires
Érica Cardoso do Couto dos Santos e Juliano Silva dos Santos
Ester Meire Porley Padilha
Eugenio Pinto Caldas
Eva Leci de Souza Flores Martins e Alvaro Luiz Silveira Martins
Evandro Machado Faria e Malena Duarte Vilagran Faria
Everton Moralles Prestes e Sandriani Braga Antunes
Ezicléia de Moura Costa e João Roberto Silva da Costa
Fabiano de Souza Mello e Carolina Campello Rodrigues
Fabricio de Oliveira Cougo e Tatiele Silva Pereira
Fabrizio Badia de Paiva
Fernanda Carvalho dos Santos
Fernando Assis de Araujo Covalesky
Flavio Fagundes Ferreira Junior e Flabia Thais Gomes Domin-
gues
Getulio Oliveira de Oliveira e Tania Mariuza Vernes de Oliveira
Giovane Pinto de Borba e Fernanda Xavier Araújo
Grasiela da Silva Garcia e Roger Acosta Montes
Guilherme Silva Gomes
Hechillen Ferreira Rodrigues
Hulda Fontoura Rocha
Iberê Cardoso da Silva
Ilvo Klein
Isabel Cristina Rodrigues Iloreto e Jesus Ole Rosa Iloreto
Ismael Rosa da Silva

Israel Belchior de Lima
Izidoro Malaguez
Jair Alves e Regina Jardim de Alves
Jane Elizabete Munhoz Pereira e Luiz Guilherme Pereira
Janete Busatto Braga e João Rodrigues Braga
Janete Rosário Silva França e Joel Dreher França
Jeferson Mendonça Federes
Jessé da Silveira Souto e Patrícia Reis Souto
Jéssica Ramos Grellert e Eduardo da Silva Moraes
Jessica Vernes Madruga e Gil Deison Lopes Pereira
João Thomaz Leite e Clarice Aparecida Borges Gonçalves
Jonis Veleda Ribeiro
Jorge Moisés Almeida Pedro e Fabiane Mena Brahm Pedro
José André Avila dos Santos e Jocele Simões Antunes Nunes 
dos Santos
José Dilamar Ramos de Souza
José Laurentino Luiz Lopes
José Luis Freitas Blumberg e Elisete Blumberg
José Maiquel Duarte e Camila de Lima Duarte
Josiane Cleber Zanini e Marcia Rejane Caldeira de Vasconcelos
Josiane Nunes Laner  e Luis Augusto Ramos Zborowski
Juliano Lazzare Correa
Julio Cesar Sena Pedroso e Daiane Teixeira Oliveira
Juracema Borges de Souza e Edemilson Monte Mendes
Katiuscia Brião da Rosa
Laurentina Silva Cardoso e Pedromilo dos Reis
Lenisa Duarte Pagalday
Levi Fernando Mendes de Lima e Angela Maria Belchior de 
Lima
Lidiane Salazart da Conceição e Ilson Roger Alves Porley
Lindomar Machado Montes
Lisiane Jurema Almeida Bertolini e Cristian Ortiz Gomes 
Lisiane Moreira Barcellos
Liziane Oliveira Sousa e Tiago Camacho de Lima
Luana Camacho Vais e Joel dos Santos Simões
Lucia Elena Gomes Andrade Silveira
Luciano Oliveira Sousa
Lucila Pereira Poschi
Luis Carlos Castaneda Porley
Luis Eduardo Brose Piotrowicz
Luis Filipe Lima Lucas
Luiz Antônio de Q. Dworakowski e Mireille Mabel M. Dwo-
rakowski
Luiz Arthur Eihardt Duarte e Rejane Helena Infantini Duarte
Luiz Augusto Barreto Lopes
Luiz Clovis Soares Flores e Cledi Nara Echeverria Flores
Luiz Gustavo Barreto Lopes Loreto
Luziane Gigolette Munhoz e Antônio Claudio Dias Munhoz
Mack Done Pereira Nunes
Magda Shirley Silva Oliveira
Maiane Pereira
Mandi Daia Bustamante de Avila e Julio Cesar Rodrigues dos 
Santos
Mara Regina Cordeiro Cappua
Mara Solange Araújo Correa
Marcelo da Silveira Pereira
Marcia Aparecida dos Santos Silveira
Marcia Medeiros Miranda e Elen Rita de Andrades Pimentel
Marcio José dos Santos
Marcio Rogerio Rodrigues Gonçalves
Marcio Teixeira Lemos
Marco Vinicio Romero Martins
Margarete Mendes Pires de Quadro
Maria da Conceição Barreto Machado
Maria Ticiane Menezes Paz e Valtencir Amaro
Marilena Cougo de Oliveira
Marta Bassualdo Cabreira
Maxwell Romero Martins
Misael Soares
Nely Barão Farias
Nely Silva da Silva
Nereida da Silva Oliveira
Nilson Roberto Adolfo Pacheco e Lisiane da Silva Pacheco
Nilton dos Santos Reis
Olivete Soares Antunes
Patrique Silva de Avila e Paola Flores Nogueira
Paulo Cesar Gonçalves Caeta
Paulo Cesar Morais
Paulo Cezar Oliveira Goveia
Paulo Kleider Castro de Oliveira e Liliane Aparecida Almeida 
Bertolini
Paulo Ronaldo Machado Montes
Paulo Roni Coelho Motta e Gleci Mara Borges Motta
Paulo Vinicio Morrudo Nogueira
Raul José Waechter e Liane Acosta
Regina Mara Marques
Renan Saraçol
Ricardo Cougo Barres
Roberto de Andrade Morales e Marta Regina Cunha Alves 
Morales
Rodrigo de Bona Sartor e Marcia Elaine Lerindo Sartor
Rodrigo Jardim Jardim
Rogério dos Santos Dias
Rosa Maria da Silveira Teixeira
Saionara Romero Martins
Sandra Maria Andrades Pimentel Machado
Saul Agostinho dos Santos Gonçalves e Maria Julia Costa 
Ferreira
Sergio Gabriel da Silva Cardoso
Sérgio Miguel Câmara
Sérgio Oliveira Brum
Tacio Fernandes Ornos
Tereza Furicht
Tiago Couto Caldeira 
Toríbio Castro Filho
Tuanny da Silva Menezes Nunes
Uilsonir Soares Ribeiro
Valda de Paula Soares dos Santos
Valdoir Ritta e Maria Leonida Freitas Rodrigues
Valéria Aparecida das Chagas Prediger e Geferson Prediger
Vanusa Teixeira Lemos
Vilma Soares dos Santos
Vinicius Bones Correa
Vladimir Menezes 
Zenaide Machado Montes e Gelson do Pinho Domingues
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Fachada do prédio conforme a apresentação do projeto 
de referência que poderá ser utilizado pelo município

Unidade será construída ao lado do Centro
 de Saúde Mental, na sede do município

Divulgação TP

INFRAESTRUTURA

Adata para a realização da licitação referente a construção 
da nova Unidade Básica de Saúde (UBS) da sede do 
município de Candiota, está marcada para acontecer no 

próximo dia 5 de agosto.
Como já anunciado anteriormente pelo TP, o novo prédio 

será construído ao lado do Centro de Saúde Mental, no terreno 
cedido em comodato pela Companhia Riograndense de Mine-
ração (CRM), o qual o termo foi assinado em junho deste ano 
pelo presidente da Companhia, Ademir Baretta, e pelo prefeito 
de Candiota, Luiz Carlos Folador. A obra contou com articu-
lação do deputado federal Márcio Biolchi, juntamente com o 
Governo Federal, por meio do novo Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC Seleções), o qual contemplou cerca de 
200 municípios gaúchos. O investimento em Candiota alcança 
a margem de R$ 2 milhões. 

Em conversa com a secretária de Saúde da cidade, Alice 
Bittencourt, ela informou que ainda não há muitas informações 
sobre o projeto em si, pois ele já será entregue pronto de acordo 
com as normas que caracterizam uma UBS tipo 1. “Mas podemos 
garantir que será muito diferente e maior do que a Unidade atual. 
Esse projeto é realmente para comportar uma UBS, atendendo 
inclusive a demanda do aumento da população”, reforçou. 

Licitação para a 
construção da nova 
UBS em Candiota 
deve ocorrer no 

próximo mês
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O casal disse que a neta foi a coisa mais linda que Deus poderia 
ter deixado para os dois, pois a saudade da fi lha é grande

O casal Santa Ivone Braga e Sedenir Alves são o suporte da pequena Antoniela 

Há quem diga que 
os avós são pais 
repletos de açúcar, 

e não deixa de ser uma 
verdade. Na maioria das 
vezes, os netos ganham 
mais mordomias e espaço 
na casa do que os pró-

Após o falecimento da fi lha, avós 
candiotenses precisaram encarar a
 dor e multiplicar o amor pela neta

AMOR E SUPERAÇÃO

prios fi lhos. Isso porque 
a missão de cobrar e dar 
puxões de orelha já foi 
cumprida, sobrando o 
lado mais doce e diver-
tido para os netinhos. 
E justamente por serem 
peças fundamentais nas 

boas lembranças de in-
fância, nesta edição ire-
mos contar a história do 
casal candiotense  Santa 
Ivone Braga e do espo-
so Sedenir Alves, que 
juntos, dão muito amor 
para a pequena Antoniela 

Alves de Moura, 7 anos, 
para registrar o Dia dos 
Avós comemorado nesta 
sexta-feira (26). 

Morando juntos há 
cerca de seis anos, a his-
tória contada não começa 
de uma forma linda e 
cheia de alegrias como 
deveria ser. O motivo, 
é que quando a pequena 
Antoniela tinha um pouco 
mais de um ano de vida, 
perdeu sua mãezinha que 
era muito jovem. Luana, 
fi lha da dona Santa e do 
seu Sedenir, faleceu aos 
22 anos em decorrência 
de uma leucemia. Segun-
do as informações repas-
sadas ao jornal, quando 
a jovem buscou ajuda 
infelizmente já era muito 
tarde e ela estava bastan-
te debilitada, falecendo 
uma semana após sua 
internação no hospital. 
Os pais e avós, embo-
ra tenham ficado com 
o coração em pedaços, 
precisaram reunir forças 
e dar muito amor para a 

netinha, que até hoje está 
sob seus cuidados. 

LAÇOS DE AMOR

Ao ser perguntada 
sobre a relação com a 
Toto, modo como Anto-
niela é carinhosamente 
chamada, dona Santa 
respondeu que é de muito 
amor, embora também 
sejam os responsáveis 
pela educação dela, oca-
sionando em algumas 
briguinhas sadias. So-
bre a atividade que mais 
gostam de fazer quando 
estão juntas, a avó res-
pondeu que é conversar 
até adormecer. “Ela gosta 
que eu deite com ela, 
fi camos conversando até 
ele adormecer. Mas tam-
bém gosta de ir com o vô 
na pracinha e na casa da 
dinda juntos”, contou ela. 

Questionados so-
bre o que a Toto repre-
senta na vida dos dois, o 
casal respondeu que ela 
é a coisa mais linda que 

Deus lhes deu e a fi lha 
deixou para cuidarem. 
“Ser avó é uma benção de 
Deus, tudo o que eu pre-
ciso para seguir vivendo, 
pois a saudade é grande”, 
lamentou, contando que 
não se imagina hoje sem 
ser avó, e que a pequena 
veio para alegrar a vida. 
“Deus nos t irou uma 
fi lha, mas deu uma neta 
linda. Uma sementinha 
para cultivar”. 

Sobre o futuro de 
Antoniela, eles desejam 
que ela se torne uma 
pessoa honesta e de bom 
caráter, além de muito 
feliz. “Que ela realize os 
seus sonhos. Agora já diz 
que quer ser advogada ou 
cientista, mas o principal 
é que seja muito feliz”. 
Durante a entrevista, 
Toto disse que se sente 
segura e protegida com 
os avós, e que ama muito 
os dois. 

Eles também são 
avós de Samuel, 6 anos 
e Isabella, 9 meses. 


